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ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Идет уборка зерновых в совхозе «Шегарский» Фото Е. Лисицына.

СЕНТЯБРЬСКОЕ
П О Л Е

КОСИТЬ ХЛЕБА ДНЕМ И НОЧЬЮ
’ Оно все еще велико, неуб

ранное поле. Идет третья де
када сентября, обычно завер
шающая уборочные работы, а 
на полях области скошена 
лишь половина хлебов. Но ка
ких хлебов! По тридцать цент
неров собирают на круг под 
Томском, на областной опыт
ной сельскохозяйственной 
станции, по двадцать — в се. 
верном Бакчаре. Несмотря на 
капризы природы, выращен 
богатый урожай. Взять его 
сполна, наперекор всему — 
реальное, хотя и труднейшее 
дело. Никогда, пожалуй, путь 
комбайнера от первой до по
следней загонки не был столь 
длинным, не требовал столь, 
ко сил и мастерства, как нын
че. •

Но поле сибирского земле
дельце) всегда было полем 
битвы за хлеб, полем прило
жения смекалки, энтузиазма, 
геройства. И победа всегда 
спешила навстречу тем, кто 
боролся самоотверженно, со
образуя свои усилия с кол
лективной волей. Ибо только 
в коллективе мы черпаем но
вые силы, яснее видим цель 
и пути приближения к ней.

Как выразился один из ру
ководителей 'Бакчарского рай
она, бывая в совхозе «Таеж
ный», всегда отдыхаешь ду
шой. Чем же славен этот 
коллектив! Механизаторами 
прежде всего. Они хорошо 
знают технику и, главное, лю
бят свое дело. А это исклю
чает мелочную опеку со сто
роны руководителей, здесь— 
атмосфера взаимной требова
тельности и ответственности, 
заинтересованности в коллек
тивном результате. Совхоз од
ним из первых в области за
кончил заготовку кормов и 
припас их с избытком. А ведь 
здесь тоже не хватает'рабочих 
рук. Началась уборка урожая, 
все жатйи и комбайны в «Та
ежном» на ходу. И сейчас 
здесь техника надежней в ра
боте, чем где-либо. Руководи
тели хозяйства, намечая план 
уборочной страды, исходили 
из наличия техники, а потом 
уже — механизаторских кад
ров.

Кое-где поступают наоборот. 
Лучшему механизатору — и 
трактор, и комбайн, жатку вдо
бавок. Отчего не дать ему за. 
работать, рассуждают, и ре
кордом прославится человек... 
Но рекорды, если ими не увен
чана «пирамида» совхозных 
дел, если они не увлекают 
других, не делают погоды. В 
«Таежном», когда увидели, что 
часть техники может не выйти 
в поле, бросили клич: «Все— 
на комбайны!». Вышли на 
уборку заведующий ремонтной 
мастерской И. П. Вельматкин, 
автомеханик В. Я. Ковальчук. 
Водитель бензовоза кандидат 
в члены КПСС Владимир Про
колец с помощью двух моло
дых механизаторов собрал но
вый комбайн и сейчас мало в 
чем уступает мастерам жатвы. 
Это ли не образец того, как 
надо действовать в условиях 
нынешней страды!

И таких образцов у нас не. 
мало. Илья Барыныч, знатный 
комбайнер области, организо
вал звено на солидарных на. 
чалах и учит новичков мастер
ству, учит добиваться успеха 
звеном, коллективом. Комму
нисты Ф. Е. Архипов и В. И. 
Кухарев из колхоза «Гигант» 
Шегарского района призвали 
вести жатву хлебов в две'сме
ны. В борьбе за сокращение 
сроков уборки все решает ма
невр: убирать раздельно, в 
две смены, чтобы восполнить 
нехватку жаток и одновремен
но максимально загрузить 
комбайны на уборке напрямую 
и обмолоте валков. Двухсмен
на на жатве ослабляет зависи
мость от погодных условий, 
так как комбайны не уходят с 
поля по 18—20 часов.

Двухсменна подхвачена в 
других районах. На мостики 
комбайнов поднимаются вете

раны, инженеры, шоферы ' — 
все, кто знает уборочный аг
регат. Одновременно двух
сменна выявила два полюса, 
два отношения к жатве. Кое- 
где возобладали потребитель
ские настроения, в погоне за 
заработком некоторые ком
байнеры отказываются от 
сменной работы, прикрываясь 
тем, что их рабочий день мо
жет продолжаться не меньше 
18—20 часов, да и сменщику 
нелегко доверить технику. Не 
к чести руководителей ряда 
хозяйств, партийных, комсо
мольских и профсоюзных во
жаков: они не смогли проти
вопоставить отсталым взгля
дам убежденность в том, что 
двухсменна ускоряет темпы 
жатвы, мобилизует все резер
вы, сводит на нет простои тех
ники и людей. Нетрудно заме
тить, что работа жаток в одну 
смену ориентирует на дождли
вую погоду и выжидание. В 
погожие дни это немедленно 
сказывается. Жатки простаива
ют, берет верх боязнь — как 
бы не скосить слишком много 
хлебов в валки.

Недооценка раздельного 
способа уборки, особенно в 
эту страду,—крупный просчет. 
В южных хозяйствах области, 
где хлеба созревают значи
тельно раньше, тем не менее 
большую часть массивов убира
ют раздельно. В центральных 
и северных районах многие 
руководители и специалисты 
хозяйств делают ставку на 
прямое комбайнирование. Это 

' — устаревшая традиция, ре
зультат непонимания того, что 
современная' уборочная техни
ка, возрастая количеством, 
диктует иную технологию ра
бот. Нагрузка на зерновой 
комбайн с каждым годом 
уменьшается. Но чтобы одно
временно не падала произво
дительность, сокращались сро
ки уборки, при всей сложно
сти погодных условий не те
рялась уверенность в успехе, 
необходим строго обоснован
ный расчет.

На сентябрьском поле со
шлись все работы. Поэтому 
вместе с томичами трудятся 
сотни комбайнеров и шоферов 
из других районов страны. 
Уборка стала праздником 
ударного труда накануне 50- 
летия со дня образования 
СССР. Сейчас все решает уме
ние распорядиться техникой 
и людьми так, чтобы каждый 
день приносил двойной, трой
ной результат. Достижения 
мастеров уборки должны 
стать формой для всех. Нужно 
взять под контроль каждый 
агрегат, зерноток, принять все 
меры для круглосуточной ра
боты уборочного конвейера.

Важно своевременно поза
ботиться о семенах. В север
ных районах их нынче может 
и не быть. Поэтому земле
дельцы южных хозяйств дол
жны. считать своим долгом за
сыпку как можно большего 
количества семян озимой ржи, 
яровых зерновых и зернобо
бовых культур. Противники 
раздельной уборки сделают 
еще одну ошибку, если будут 
ждать, когда семенные участ
ки дойдут на корню. Пшеница 
сорта «диамант» вообще не 
оставляет надежд на прямое 
комбайнирование, на большин
стве массивов — не дозрела.

Зерносушильное хозяйство 
области располагает достаточ
ной мощностью для своевре
менной и качественной под
работки семян. Там, где все 
агрегаты, поточные линии за
пущены с первых дней жатвы 
и работают круглосуточно, 
подготовка семенного матери
ала не вызывает тревоги. Эта 
работа должна быть поручена 
опытным, добросовестным ме
ханизаторам. Контроль и по
мощь со стороны специалис
тов, ремонтной службы, осо
бенно в ночную смену, также 
необходимы.

Уборка — ударный фронт.

т м т
X  Л Е Б  -  
ГОСУДАРСТВУ

В закрома, государства к 
22 сентября поступило 
45.030 тонн зерна нового 
урожая — 20,9 процента 
к заданию.

Из районов (в процентах 
к заданию):

Асиновский — 20,1
Бакчарский — 4,9
Зырянский — 12,7
Кожевниковский — 26,3 
Кривошеинский — 13,0 
Молчановский 1,6
Первомайский — 15,9
Томский — 25,5
Чаинский — 2,0
Шегарский — 27,3
Самым хлебным было 20 

сентября — за день сдано 
5.475 тонн зерна. По тем
пам хлебосдачи за послед
ние два дня вперед вышли 
томичи — прирост. 10,3 
процента. к~ к к

. С каждым днем увеличи
вается поток машин с зер
ном, направляющихся к 
Томскому элеватору. По
завчера, например, Томское 
ОПХ продало государству 
616 тонн, совхоз «Рыба- 
ловекий» — 291 тонну. ,На 
счету «Тахтамышёцского» в 
этот день — 300 тонн про
данного государству зерна. 
А  вчера только до обеда 
тахтамышевцы засыпали в 
закрома Родины больше 
200 тонн хлеба.

М о л н и я
А 20 сентября, рано утром, когда механизаторы только 

выходят в поле, комбайновый отряд Анатолия Венгуро 
из Ерестнинской бригады совхоза имени XXII съезда 
КПСС Кожевниковского района сделал передышку. По
зади трудовая ночь. Отряд подбирал валки овса и обмо
лотил их за сутки на площади 70 гектаров. Качество убор
ки хорошее, комбайны ушли с загонок исправными.

Ерестнинские мастера уборки на деле доказали, что 
хлеб можно и нужно убирать днем и ночью.

(В) В начале недели выдался наконец погожий день. Ком
байновый отряд Егоровского отделения совхоза «Петров
ский», что в Кривошеинском районе, вышел на уборку пше
ницы напрямую. Работа продолжалась до 4 часов утра. Пять 
комбайнеров намолотили 1.200 центнеров зерна. В. Н. Шитик 
и Г. Г. Козырский при норме 142 центнера выгрузили из сво
их бункеров первый — 412 и второй — 380 центнеров зерна.

БУДУ СОРЕВНОВАТЬСЯ С ЛИДЕРОМ
Кажется, недавно мы за

кончили весенне-полевые 
работы. А вот уже в разга
ре уборка. Нынешний год 
нас, земледельцев, радует 
урожаем. . Колосья увеси
стые, тяжелые, бункер на
полняется быстро. Но вме
сте с радостью не покида
ет и тревога. Дожди с с а 
мого начала страды не дают 
по-настоящему развернуть
ся.

На комбайне я работаю 
первый год. Сам его отре
монтировал. Механизатор
ский опыт у меня есть, 
6 лет работал на тракторе.

Начал уборку с гороха.

Каждый, наверное, знает, 
что это трудная работа, тре
бующая смекалки, большой 
внимательности и серьезно
сти. И все-таки при норме 
4 гектара я валил в валки 
по 5 и больше. Всего мной 
скошено 89 гектарЬв горо
ха. Переключился на убор
ку яровых. В день намола
чиваю по 150— 200 и более 
центнеров, в зависимости 
•от погоды.

Сейчас, когда по всей об
ласти широко -развернулось 
соревнование за сокращение 
сроков уборки, мы, моло- 

. дежь, не можем оставаться 
в стороне. Я беру обяза

тельство намолотить 3 тыся
чи центнеров зерна.

Сейчас среди молодых 
комбайнеров первенство 
держит комбайнер Труба- 
чевсмого отделения, колхоза 
«Гигант» Александр Гав
рилов. Наши хозяйства ря
дом, условия одинаковые. 
Поэтому я решил померить
ся силами с Александром.

П. ШУТОВ, 
комсомолец, комбайнер 
ордена Трудового Кра
сного Знамени колхоза 
имени 50-летия Вели
кого 'Октября Шегар

ского района.

ЧЯИНСКИЕ ДИСКУССИИ 3 ПОДГОРНОМ ВСЕ ЕЩЕ РЕШАЮТ, КАК ЛУЧШЕ 
УБИРАТЬ: РАЗДЕЛЬНО ИЛИ НАПРЯМУЮ

- Уборка в хозяйствах рай
она идет, крайне медленно и 
неровно. Вот два совхоза— 
«Коломйнский» и «Чаин
ский». Они соревнуются 
между собой. В первом за 
вторую декаду сентября 
скошено на свал 540 гекта
ров зерновых, во втором — 
только 144. Выработка на 
жатку, за это время соста
вила соответственно 45 ц 13 
гектаров.

Та же пестрота и в хо
зяйствах так называемой 
Усть-Бакчарской зоны. 
Площади зерновых почти 
одинаковые, но если в сов
хозе «Усть-Бакчарский» за 
декаду хлеб уложен на 330 
reKtapax, то в «Северном»
— на 145, а в совхозе име
ни Тельмана и того меньше
— на... 38 гектарах.

Может, отставание на ко
совице компенсируется 
уборкой напрямую? Но и 
этого нет. Коломиецы, на
пример, и здесь сделали в 
два раза больше, чем в 
«Чаинском», «Северном» и 
совхозе имени Тельмана.

Что же выручает коло- 
минцев? Главным образом, 
считает директор совхоза 
Р. Э. Палосон, — раздель
ная уборка. На свал здесь 
уже сношено более тысячи 
гектаров зерновых.

— Мне не однажды при
ходилось бывать в сосед
нем, Бакчарском районе, — 
рассказывает директор (по 
специальности он агроном),
— я убедился, что такая 
уборка — дело верное. Мы 
начали применять ее с про

шлого года. Преимущества 
известны, но об одном хочу 
упомянуть особо: в услови
ях нынешней осени намолот 
ячменя с валков у нас ока
зался в два раза выше, чем 
при уборке напрямую.

Весьма любопытна и та
кая деталь: совхоз «Коло- 
минский» расположен в доб
рой сотне . километров к се
веру от Бакчарского райо
на. Это обстоятельство, од
нако, не мешает ему косить 
хлеба на свал,, а совхозы 
южные, что буквально по 
соседству с бакчарекями, 
по-прежнему новшество не 
приемлют.

Отдельные специалисты, 
правда, начинают пересмат
ривать свои позиции и се
годня рассуждают вполне 
самокритично. Например,
В. Дт Шапраи, главный аг
роном совхоза «Чаинский»:

— Почему не идет, раз
дельная? .Тут прежде всего 
вина моя — не сориентиро
вался. 'Погода — видите? 
День — сухо, два — дождь, 
вот и решил: надо напря- .
мую. К тому же осень, мож
но сказать, застала нас 
врасплох, не было отремон
тировано много комбайнов.

Главный агроном совхоза 
«Бундюрский» Д. М. Уко
лов:

— 4eiyi же ее проводить, 
раздельную? В первые дни 
У нас были на ходу только 
4 комбайна...

В. А. Рязанов, главный 
агроном совхоза имени 
Тельмана:

— Отстаем, очевидно,

потому, что основной упор у 
нас на прямое комбайниро
вание, а еще наша беда — 
неправильный подбор меха
низаторов...

Эти заявления сделаны на 
районном агрономическом 
совещании, что проходило 
на днях в Подгорном. Рас
сказывать про совещание, 
может, и не стоило бы, ес
ли бы руководители и спе
циалисты, признав свои 
ошибки, четко определили 
пути их исправления. Но так, 
увы, не произошло. Будет 
ли кто после совещания 
срочно перестраиваться или 
нет? Я;ности не прибави
лось...

— Если откровенно, — 
спросил главный агроном 
районного.управления сель
ского хозяйства Д. К. Сча- 
стйый главного агронома 
совхоза «Усть-Бакчарский» 
Т. А. Дорохову, — в вашем 
хозяйстве косовица, на свал 
ведется медленно не потому 
ли, что вы ее сознательно 
сдерживаете?

— Если откровенно, то 
да, -г- сказала Т. А. Доро
хова.

Свое «да» агроном, одна
ко, аргументировать не ста
ла.

В совхозе «Колбминский.» 
сооружают траншеи, ведут 
закладку соломы и зеленого 
овса на сенаж. А как дума
ют на этот счет в «УсТь- 
Бакчарском»?

— Овес косить в валки, 
потом пускать 'на подборку 
их КИРы, — ну, знаете, по
лучится слишком долгая

заявила Т. А.история, - 
Дорохова.

Или вот -выступил на со
вещании главный агроном 
совхоза «Северный» Н. П. 
Мещеряков. «Северный», 
кстати, самый южный в 
Чаинском районе совхоз. Но 
жатки в «Северном» боль
ше стоят, чем косят, выра
ботка каждой из пяти за 
вторую декаду сентября — 
30 гектаров, по 3 гектара в 
день. «Не идут» жатки по

том у , что им не дают хода.
— Скажу о сомнениях, 

— начал с трибуны сове
щания Н. П. Мещеряков. — 
Обстановка такая: убранная 
пшеница требует 2 — 3-крат
ной просушки. : Это обстоя
тельство, а также вид на 
жизнеспособность означают, 
что всхожесть ее будет рав
на не более чем 50 процен
там...

■— Хлеб, значит, неспе
лый. А вот директор тов. 
Матвеев утверждает, что 
недозрелых массивов пше
ницы в «Северном» нет ни 
гектара, все площади можно 
убирать напрямую, — бро
сает реплику первый секре
тарь райкома партии И. Ф. 
Григорьев.

Просто директор име
ет в виду уборку, а я говорю 
о семенах, — говорит Н. П. 
Мещеряков. — Я проверял, 
у нас нет таких полей, кото
рые сейчас можно убирать 
на семена, независимо от 
того, пшеница в валках или 
на корню...

— Директор, мы знаем, 
против раздельной уборки. 
А вы, главный агроном?

— Причем тут кто «про
тив», кто «за»...

— А  все-таки?
— Ну, если вам интерес

но знать, то окажу, что все 
мы заодно, — наконец вы
дает «секрет» Н. П. Меще
ряков. Если я неправ, то 
получу з а ‘ это взыскание...

'Получить взыскание — 
честь невелика. Этой «че
сти», кстати, в районе уже 
удостоены за игнорирование 
раздельной уборки хлебов 
директор «Северного» А. В. 
Матвеев, секретарь партор
ганизации Н. Д. Зверев, ди
ректор совхоза .имени Тель
мана В. Д. Лириков, глав
ный агроном совхоза «Бун
дюрский» Д, М. Уколов.

Многим сотням гектаров 
хлеба от этого не стало лег
че. Судьба его потлрежне- 
му вызывает тревогу не 
только в поле. На токах в 
«Северном» и «Бундюр. 
ском» вместо работы су
шильного . хозяйства пока 
только разговоры о его под
готовке.

Через два дня после агро
номического 'совещания рай
онная газета «За комму
низм» выступила со статьей 
«Преимущество раздельной 
уборки». Автор статьи — 
главный агроном районного 
управления сельского хо
зяйства Д. К. Счастный го
ворит о достоинствах этого 
метода и увещевает следо
вать примеру совхоза «Ко- 
ломинекий». Словом, дис
куссии продолжаются...

Г. ЛЮБОВСКИИ, 
наш соб. корр.

Чаинский район.
asraasa

УРОКИ СТРАДЫ

СЕМИНАР В КОЛХОЗЕ
В колхозе «Сибиряк»' со

стоялся семинар по пере
оборудованию эксцентрико
вого мотовила шатки ком
байна для уборш  полеглых 
хлебов. На семинаре при
сутствовали инженеры всех 
хозяйств района. Новинка, 
предложенная алтайским' 
механизатором В. Морозо
вым, который оборудовал 
мотовило жатки двойными 
граблинами для уборки по
леглых хлебов, применена

и в колхозе «Сибиряк». Ин
женеры хозяйств осматри
вали этот комбайн с боль
шим интересом. Какое ка
чество обеспечивают двой
ные граблины — в этом 
убедились все, побывавшие 
на полях колхоза. Поэтому 
решено как можно быстрее 
переоборудовать ̂  30— -£0
процентов комбайнов в каж
дом колхозе района.

П. ОСЬКИН.
Зырянский район.

Бюро Томского райкома КПСС 20 сентября рассмотрело 
вопрос о серьезных недостатках в организаторской и поли
тической работе партийных организаций по проведению ком
плекса осенних полевых работ. На бюро присутствовали ди
ректора, секретари парткомов совхозов, руководители и сек
ретари партийных организаций промышленных предприятий 
района, руководители районных учреждений и организаций, 
председатели сельских Советов.

Постановка этого вопроса на заседании бюро продиктована 
чрезвычайно сложной обстановкой и неудовлетворительным 
ходом полевых работ в хозяйствах района. О ходе проведе
ния комплекса осенних работ сделал сообщение первый сек
ретарь райкома партии В. Г. Попов. Были заслушаны также 
сообщения директора совхоза «Победа» Г. С. Шаламова, сек
ретаря парткома совхоза «Красное знамя» Д. С. Казакова, 
директора совхоза «Тахтамышевский» А. М. Савицкого, ди
ректора совхоза «Рыбаловский» А. П. Мосалыкина, председа
теля Малиновского сельсовета В. П. Самойлова, управляюще
го Новорождественским отделением совхоза «Заря» Н. И. 
Коновалова, директора опытного производственного хозяйст
ва Л. Д. Анохина, председателя райисполкома Л. И. Афана
сьева.

В работе заседания бюро райкома партии принял участие 
и выступил на нем первый секретарь обкома КПСС Е. К. 
Лигачев.

РЕШАЮЩИЕ ДНИ
Земледельцы района в 

трудных условиях этого года 
вырастили хороший урожай. 
Они решили отправить в за
крома, Родины более двух 
годовых планов зерна. Прео
долевая ненастную погоду, 
труженики полей прилагают 
усилия, чтобы убрать все, 
что выращено. Большую по
мощь им оказывают партий
ные и советские органы, кол
лективы промышленных и 
автотранспортных предприя
тий Томска, студенты.'В рай
оне трудятся почти пять ты

сяч горожан. Здесь сосредо
точены большие материаль
но - технические ресурсы.

Однако ритм страды нель
зя . признать удовлетвори
тельным. Прошло две дека
ды сентября, а район не вы
полнил - и половины объема 
осенних полевых работ. По 
ряду показателей томичи от
стают от южных районов об
ласти и идут ниже среднего 
областного уровня. Отстава
ние нельзя объяснить толь
ко неблагоприятной погодой. 
Многое зависит от стиля и 
методов руководства, от 
уровня организаторской и 
политической работы. И тут 
томичи допустили много 
просчетов.

Есть хозяйства с более 
высоким уровнем организо
ванности и дисциплины, где 
ищут наиболее эффективные 
приемы управления текущи
ми сельскохозяйственными 
кампаниями. К ним в извест
ной степени относятся опыт
ное производственное хо
зяйство, совхозы «Рыбалов
ский». «Тахтамышевский», 
«Победа».^ в  то же время 
есть, хозяйства, где методы 
управления очень отстали. 
Есть работники добросовест
ные, есть менее старатель
ные. Подтянуть отстающих 
До уровня идущих впереди 

в этом заключен огром
ный резерв.

В районе более половины 
хлебов еще на корню. В  не
которых хозяйствах не учи
тывают обстановку и не при
менили в полной' мере раз
дельный метод уборки. Если 
в совхозе «Победа» на 20 
сентября скошено в валки 67 
процентов хлебов, в совхо
зах «Рыбаловский» и «Ба- 
туринский»—около 60 про
центов, то в совхозах «За- 
Ря», «Красное знамя», 
«Корниловский», «Ново-Ар
хангельский» жатки исполь
зуются очень плохо. Напри
мер, в совхозе «Заря» сред
няя выработай на жатку с 
начала страды составила 
лишь 119 гектаров. В сов
хозах «Трудовик»-и «Корни
ловский» на каждый ком
байн с начала жатвы выра
ботано по 50— 60 гектароЕ 
Велики простои техники из- 
за неисправности, между тем 
техническое обслуживание в 
Ряде хозяйств поставлено

плохо. Инженерная служба 
не проявляет должной ини
циативы, чтобы ускорить 
уборку тех массивов, где 
хлеб полег. Новинка алтай
ского механизатора, приспо
собившего жатку для косо
вицы полеглых хлебов, не 
нашла широкого применения 
в хозяйствах района.

Не использовали в районе 
в полной мере такой важный 
резерв, как организация ра
боты машинистов жаток в 
две смены. Лишь в отдель
ных хозяйствах сделана- роб
кая попытка применить но
вый метод организации тру
да. В этом деле есть извест
ные трудности. Партийные 
организации не направили 
против трудностей острие 
организаторской и политиче
ской работы.

Эффективность работы 
уборочного конвейера во 
многом зависит от слаженно
сти всех звеньев, в настоя
щее время жатва сдержива
ется из-за неорганизованно
сти в транспортных подраз
делениях. Низка выработка 
на вывозке зерна автомоби
лями, допускается много 
простоев.- Нередко происхо
дят ,срывы работ из-за не
дисциплинированности от
дельных водителей.

Много зерна скопилось на 
токах. Но не везде сушиль
ные агрегаты и зерноочис
тительные машины переве
дены на двухсменную рабо
ту.

Время не ждет. Промедле
ние с уборкой, подчеркива
лось на заседании бюро, 
подвергает опасности выра
щенный урожай. Все убороч
ные машины необходимо ис
пользовать с полной нагруз
кой, не упускать ни одного 
часа, ни одной, минуты без- 
дожддивой погоды. : Район

получил новую партию жа
ток. Без промедления необ
ходимо пустить их в ход. 
Быстро скосить всю зеленую 
пшеницу, а, также овес — 
значит предотвратить боль
шие потери. Все комбайны 
должны быть пущены на 
пшеничные поля, созревшие 
для уборки напрямую.

Особая забота о семенах. 
Лучшее зерно должно пойти 
в семенные закрома.

Завершить уборку зерно
вых 1— 3 октября — такое 
решение принято бюро рай
кома КПСС.

ДО ЕДИНОГО КЛУБНЛ
Хозяйства пригородного 

района — самые крупные 
поставщики картофеля для 
Томска. Картофелеводов 
нынче постигла неудача. 
Лето было неблагоприятным 
для возделывания этой куль
туры. Очень важно собрать 
все до единого клубня, не 
допустить потерь. Копка - 
картофеля- нынче идет мед
леннее, чем в. прошлом году. 
Пока убрана половина план
таций. Особенно затянули 
эту работу в совхозах «Кор
ниловский», «Победа»,
«Красное знамя». Уборку 
основной массы картофель
ных площадей ведут коллек
тивы предприятий Томска. 
Большинство томичей само
отверженно трудится на 
этой работе.

Но коечгде допущены по
тери урожая. До трех тонн 
на -гектаре было потеряно 
на картофельных плантациях 
в совхозе «Корниловский». 
Есть потери еа полях 
совхозов «Рыбаловский» и 
«Тахтаииьипввский». Решено 
повсеместно произвести по
вторную уборку картофеля.

Некоторые хозяйства пус
кают на корм скоту мелкий

и побитый картофель. В об
становке нынешнего года не 
следует делать этого. Мел
кие и травмированные клуб
ни вполне можно использо
вать для пищевых целей, 
реализуя их с осени.

ТРЕБОВАТЕЛЬНОСТЬ 
‘ И КОНТРОЛЬ

На, заседании бюро рай
кома партии приводились 
факты недисциплинированно
сти, безответственности от
дельных работников. Парт
ком совхоза «Корниловский» 
вынес взыскание главному 
инженеру тов. Малярову за 
неудовлетворительную рабо
ту инженерной службы. 
Строго наказана управляю
щая Михайловским отделени
ем этого хозяйства тов. 
Детковская. Приводились и 
другце примеры.

В любом деле необходимы 
требовательность и контроль, 
персональная ответствен
ность работников всех ран
гов за порученное дело. Осо
бенно важны четкость и ак
куратность, высокая дисци
плина в такую ответственную 
кампанию, какой является 
уборка урожая. , Конечно, 
требовательность предполага
ет также своевременную по
мощь, совет в трудном деле, 
умение вызвать у работника 
энергию, инициативу. *

Оперативно устранить до
пущенные просчеты и непо
ладки, убрать урожай спол
на, обеспечить ’ выполнение 
не менее двух твердых пла
нов по продаже зерна госу
дарству, завершить весь ком
плекс осенних работ — на 
это направлены усилия тру
жеников совхозов Томского 
района и всех коллективов, 
работающих на полях.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



t
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СПРОС И ПОМОЩЬ
ОБЗОР
ПЕЧАТИ

Во время подготовки к 
обмену партийных докумен- 

' тов важное значение приоб
ретают индивидуальные бе
седы, которые проводятся с 
коммунистами в партийных 
комитетах, в райкомах 
КПСС. Как правило, эти 
беседы ведутся с людьми 
пассивными в общественной 
работе или с теми, кто на
рушает Устав партии. Разу
меется, здейь не может быть 
шаблона, раз и навсегда ус
тановленных правил. Если 
в какой-то организации недо
статочно проявляется аван
гардная роль коммунистов, 
то в партийный комитет для 
откровенного разговора мо
гут быть приглашены и ак
тивисты. Ведь обмен доку
ментов — не самоцель, а 
средство улучшения органи
заторской, идейно-воспита
тельной работы каящого от
ряда, коммунистов.

Известно, чТо, как прави
ло, встречается с коммуни
стами секретарь пацтийного 
комитета или кто-то ив 
членов парткома. Но вот на 
заводе измерительной аппа
ратуры решили привлекать 
к участию в беседах старей
ших членов партии, ветера
нов завода. В Ленинском 
райкоме КПСС возразили: 
мол, это обязанность членов 
парткома. А  ведь участие' 
авторитетных людей с боль
шим опытом жизни и знани
ем партийной работы толь
ко усилит эффект индиви
дуальной беседы.

Правильно поступают в 
тех партийных комитетах, 
где заранее составляют спи
ски коммунистов, с которы
ми решено встретиться в 
парткоме, и приглашают их 
в определенные часы и дни, 
не отвлекаясь в это время 
на другие дела. К сожале
нию, так бывает не везде, В 
некоторых партийных орта- ‘ 
низаниях проходили инди-" 
видуальные беседы, во вре
мя которых члены парткома 
то и дело отвлекались от 
сути разговора. А ведь раз
говор по душам не может 
вестись «на ходу». Очевид
но, есть смысл поставить в 
известность всех * членов 
коллектива о времени, когда 
в партийном комитете ве
дут индивидуальные беседы 
с коммунистами. Тогда ни- , 
кто и ничто не нарушит до
верительности встречи пар
тийного работника и комму
ниста.

Еще одна ошибка, свойст
венная на первых порах не
которым партийным комите
там. Они приглашают в один 
день для беседы по три-че
тыре человека, и каждый 
разговор длится двадцать- 
тридцать минут. Что можно 
постичь в человеке за такое 
время? Примитивные вопро
сы, односложные ответы — 
вот н вся «беседа». Правиль
но поступают в партийном 
бюро Томского электромеха
нического завода. Здесь к 
встрече готовятся заранее, 
подробно узнают в цеховой 
организации, у руководите
лей коллектива о коммуни

сте, о его работе, поведении 
в быту, п только получив 
всестороннюю информацию 
о жизни и деятельности че
ловека, приглашают его в 
партком. Естественно, и бе
седа получается содержа
тельной, затрагивает основ
ные вопросы внутрипартий
ной жизни коллектива и 
роли коммуниста в ней.

Делясь впечатлениями от 
встреч с  коммунистами, 
многие секретари парткомов 
говорят о*том, что на подго
товку к полутора-двухча- 
совой беседе у них уходит, 
как правило, не меньше дня. 
И это правильно. Но могут 
возразить: а как же тогда 
вести основную работу в 
партийном комитете? Обмен 
партийных документов на 
данном этапе и есть эта 
основная работа. Ибо он 
направлен на организацион
ное укрепление рядов 
КПСС, повышение боевито
сти каждого члена партии.

Торопливость, стремление 
«охватить» индивидуальны
ми беседами над можно 
больше людей отрицательно 
сказываются на важной по
литической кампаний, какой 
является предстоящий об
мен партийных документов.

Вначал! такую торопли
вость проявили на Томском 
заводе' резиновой обуви: вы
брали случайных людей, 
как следует не подготови
лись к беседам, а потому 
они напоминали больше «на
качку», чем откровенный 
разговор. В парткоме вскоре 
это поняли, и в дальнейшем 
беседы были совершенно 
иными. В’от с Т. С. Василье
вой секретарь парткома 
Т. М. Корнеева говорила о 
причинах ее пассивности и 
о том, как коммунисты под
готовительного иеха №  2 
участвуют в организации со
ревнования. Беседа косну
лась роли руководителей и 
специалистов в воспитании 
коллектива, их влияния на 
производственный процесс. 
Оказалось, обстановка
здесь нездоровая,* и немало 
из того, о чем говорила 
Т. С. Васильева, было для 
секретаря парткома откро
вением, потому что на пар
тийных собраниях, где при
сутствовали и члены партко
ма, коммунисты пеха об 
этом молчали. Этот пример 
говорит o '-многом. И тгр.ежде 
всего о том, что польза от 
индивидуальной беседы мо
жет быть обоюдная только 
в том случае, если она за
трагивает самые важные 
стороны деятельности ком
муниста, жизни партийной 
организации в целом, если 
собеседник партийного ра
ботника чувствует к себе 
искренний интерес и ощуща
ет готовность помочь ему.

Индивидуальная беседа 
—■ не только спрос, но и 
возможность помочь челове
ку. Помочь ему чайти свое 
место в партийной организа
ции, стать одним из ее ак
тивных бойцов.

С. ВЫГОН.

О р г а н и з а т о р  или н о н с т а т а т о р ?
Опыт молчановской районной газеты в дни жатгвы помог перестроить работу 
другим редакциям ® Чаинские журналисты к е  еще трудятся по старинке

На творческих встречах
журналистов южных райо
нов в Шегарке и север
ных з Колпашеве обсуж
дался опыт молчановской
районной газеты «Знамя 
коммунизма». Речь шла о 
повышении мобилизующей 
роли' газеты в такие напря
женные периоды сельскохо
зяйственного года, как заго
товка кормов, уборка уро
жая. Все отмечали, что в ра
боте молчановской редакции 
чувствуется хорошая творче
ская обстановка, высокая от
ветственность. Журналисты 
не просто заботятся о том, 
чтобы на газетной странице 
имелось достаточное количе
ство материалов об уборке 
урожая. Они беспокоятся, 
чтобы эти материалы были 
максимально целенаправлен
ными. Редакция отказалась 
от общих призывов, заголов
ков типа: «Все • силы —

уборке урожая», «Шире со
ревнование на полях» и т, д. 
Каждый призыв проду
ман, отвечает конкретной за
дач» и направлению хозяйст
венной политики в районе.

Все также отмечали, что 
опыт молчановской газеты 
особенно ценен в этом году, 
когда успех дела на полях и 
лугах решают оперативность 
и хозяйственный маневр. 
Многим районным газетам 
опыт «Знамени коммуниз
ма» помог перестроить рабо
ту редакций, поднять орга
низующее влияние газет на 
сельских тружеников.

Боевитее стали в страд
ную пору, например, страни
цы первомайской газеты 
«Заветы Ильича». Учитывая 
нынешние погодные условия, 
с начала уборки газета на
стойчиво выступает пропа
гандистом раздельной убор
ки, максимальной загрузки

жаток. Материалы об этом 
печатаются из номера в но
мер. Газета оказывает значи
тельную помощь районной 
партийной организации в 
усилении темпов осенне-по
левых работ, прежде всего 
хлебоуборки.

Заметно улучшилось со
держание, привлекательнее 
стал внешний вид кривоше- 
инской районной газеты «Ле
нинский путь». Много вни
мания редакция уделяет 
гласности соревнования, 
пропаганде передового опы
та, систематически публику
ет оперативную информацию. 
Целеустремленнее в эти дни 
номера газет «Ленинское 
знамя» (Бакчар), «Знамя 
труда» (Кожевникове).

Но не в каждом районе 
перестроили работу. В Под
горном предпочли ' работать 
по старинке. Нельзя сказать, 
что со страниц чаинской га

зеты «За коммунизм» веет 
спокойствием. Но я не видно, 
чтобы газета была организа
тором, трибуной соревнова
ния в дни жатвы. В матери
алах, относящихся к уборке 

»и бессистемно разбросанных 
по всем полосам., читатели 
не^сразу добираются до глав
ной задачи, особенности дня. 
Редакция не помогает им 
сориентироваться в обстанов
ке, не подсказывает путей 
преодоления трудностей.

Творчество чаинских жур
налистов не поднимается 
выше призыва «Убирать 
хлеба, несмотря на непого
ду». От таких общих рассуж
дении в большинстве газет 
уже .давно перешли на кон
кретный разговор: «Раз
дельная уборка решает ус
пех жатвы! Задача — ско
сить жатками 70 процентов 
хлебов!», «Убирать хлеба 
днем и ночью! Ни минуты

простоя, ни грамма потерь!».
Дело, конечно, не только 

в призывах, хотя для ориен
тировки их роль немаловаж
на, и в каждом номере они 
должны быть продуманными, 
четкими. Дело в содержании, 
в том, о чем говорится на 
газетной полосе. А содержа
ние материалов чаинской га
зеты полностью соответству
ет принципу подготовки ма
териалов: обо всем понемно
гу и ни о чем конкретно. В 
сентябре не было ни одного 
серьезного выступления по 
внедрению раздельной убор
ки, двухсменной загрузке 
жаток, о борьбе с потерями. 
Газета не ищет положитель
ный опыт, удачную практику 
организации работ в хозяй
ствах, не пропагандирует ее.
- А  если и пытается это де
лать, то робко, неуверенно. 
Оказалось забытым здесь 
такое испытанное средство, 
как массовые рейды провер
ки использования техники, 
бытовых условий механиза
торов, качества уборки.

В постановлении бюро об
кома КПСС, в котором одо
брено обращение передовых 
механизаторов области ко 
всем, кто занят на выполне
нии комплекса осенне-поле
вых работ, отмечено, что 
районные газеты, как и дру
гие средства массовой ин

формации, должны широко 
освещать ход уборочных ра
бот, социалистического со
ревнования механизаторов, 
систематически распростра
нять опыт передовиков жат
вы. Еще 7 сентября чаинская 
газета выступила с призы
вом: «Хлеборобы района! 
Все как один откликнемся 
на обращение передовых ме
ханизаторов области», и на 
этом свою миссию посчитала 
выполненной. Между тем 
недавно выяснилось, что в 
отдельных чаинских хозяй
ствах некоторые комбайне
ры даже не знают о коллек
тивном письме своих товари
щей, не читали его. Конечно, 
это серьезная недоработка 
совхозных парткомов. Но в 
этом есть вина и редакции, 
которая не интересуется 
партийно - политической ра
ботой в дни жатвы, не посвя
щает этой важной теме свои 
выступления.

Газета не может ограни
чиваться отрывочными пуб
ликациями, служить беспри
страстным констататором 
прошедших событий. Тем бо
лее в горячие дни всенарод
ной борьбы за хлеб. Газета 
призвана выступать боевым 
организатором масс, сплачи
вать их, направлять внима
ние и усилия на решение 
первоочередных задач.

ПОЛНОСТЬЮ СОБЕРЕМ И СОХРАНИМ УРОЖАЙ КАРТОФЕЛЯ

П о т е р  я м - н е т !
1

Осень для лесозаготовителей—неблагоприятное время 
года. В трудных условиях бездорожья и распутицы про
веряются качества каждого коллектива.

Комсомольско-молодежная укрупненная бригада Ингу- 
зетекого леспромхоза, которой руководит Валерий По- 
мыткин, успешно преодолевает трудности. Выработка на 
каждого члена бригады ежедневно составляет 130— 140 
процентов задания. Несомненная заслуга в этом молодо
го бригадира-коммуниста. i.®

Фото Е. Лисицына.

О С Т Р Ы Й  С И Г Н А Л

С Н О В А  П Р О С Т О И
Зима никогда не была со

юзницей строителей. Уже 
на ближних подступах к ней 
— в пору осенней распути
цы — на стройках и пред
приятиях Томского террито
риального управления
строительства ежегодно слу
чаются срывы. То дороги 
раскиснут так, что на объек
ты с грузами не пробиться, 
то на голодном пайке живут 
заводы (поставщики бетона, 
железобетонных изделий 
своевременно не запаслись 
гравием).

Это прекрасно понимаем 
мы, водители. Поэтому ны
нешней осенью, когда зна
чительная часть, , автопарка 
объединения «Томскетрой- 
транс» выделена на помощь 
селу, особенно напряженно 
предстоит поработать.

Готовы ли мы к серьезно
му испытанию —  в сжатые 
сроки и малыми силами соз
дать для строителей необхо
димые запайы инертных ма
териалов? Да, готовы.

В объединении созданы 
бригады водителей, в совер
шенстве владеющих техни
кой. Люди работают по прод
ленным сменам. До закрытия 
понтонного моста через Томь 
наши большегрузные маши
ны могут ежедневно перево
зить до 4 тысяч кубометров 
инертных материалов. Мень
ше нельзя. ‘Только один, на
пример, животноводческий 
комплекс в Семплужках 
требует несколько тысяч ку
бов «гравия. А  сколько еще

других важных пусковых 
объектов ждут гравий, бе- 

.тон!
Но, оказывается, одного 

желания работать по-ударно
му мало. Это мы чувствуем 
ежедневно, приводя машины 
в карьеры. Как и в прежние 
годы, неуправляемо Томское 
управление карьерами. То 
экскаваторы выходят из 
строя, то машинисты экска
ваторов отказываются рабо
тать в две смены, то дороги 
к месту погрузки таковы, 
что тонут на них «М АЗы», 
«ЗИЛы», «КРАЗы». Вот и 
стоят часами в очереди де
сятки машин. Тут уж не до 
лишних рейсов, в норму бы 
уложиться.

На проходившем недавно 
собрании городского партий
но-хозяйственного актива, 
когда обсуждался вопрос о 
подготовке предприятий, 
строек Томска к зимней ра
боте,' мы слышали, что ди
ректор управления карьера
ми П. Ф. Лукьянов заявил: 
«Управление готово рабо
тать круглосуточно».

Однако слова тов. Лукья
нова расходятся с делом. Ес
ли так управление будет ра
ботать, как, например, 13 
сентября, то не быть запа
сам инертных на железобе
тонных заводах, не одевать
ся в бетсн и асфальт пус
ковым объектам.

30 машин выделило объе
динение «Томскстройтранс» 
в этот день на вывозку то
варного гравия. Но, прибыв 
на левый берег Томи, пер-

МАШИН
вые же 6 самосвалов не 
смогли подойти к экскавато
ру. Пришлось менять их 
маршрут. Да и какой экска
ватор стоит на погрузке? С 
емкостью ковша 0,65 кубо
метра. Пока он загрузит од
ну машину, очередь приба
вится на две. Немало в 
гравийном карьере техники, 
но бульдозеры простаивают 
в то время, когда подъезд
ною пути завалены инерт
ными. Акты за актами со
ставляют представители 
объединения о простоях 
транспорта, о пустопорож
них рейсах. Однако и этим 
не проймешь руководителей 
управления карьерами.

Нам жаль потерянных 
рабочих часов, да еще та
ких, которые сейчас дейст
вительно считанные, кото
рые в прямом смысле слова 
— на вес золота.

Мы обращаемся к кол
лективу управления карье
рами: «Мы все,. товарищи, в 
ответе за судьбы строек, за 
ускорение ввода важных 
объектов, за безусловное 
выполнение заданий девятой 
пятилетки! Оттого мы впра
ве требовать, чтобы и вы 
настроились работать по- 
ударному. Причем не теряя 
ни дня, ни часа».

А. АНДРЕЕВ, М. КИ
СЕЛЕВ, В. СМИРНОВ,
ЧЕНКПИ; В ‘ ГАЛЬ- чигини, инженер отде
ла эксплуатации объе
динения «Томекстрой- 

транс».

ЭНТУЗИАСТЫ
В совхозе «Пудинскйй», 

как и в других хозяйствах 
района, не хватает механи
заторов. Поэтому с больши
ми потугами внедряется 
механизация на животновод
ческих фермах. Пудиноше

комсомольцы по инициативе 
секретаря комитета ВЛКСМ 
совхоза А. Можаева реши
ли создать комсомольско- 
молодежную бригаду и вы
полнить работы по монтажу 
оборудования на молочното
варной ферме во Львовском 
отделении. 10 дней тру
дились комсомольцы на

ферме. Теперь в коровнике 
на 170 голов - поение жи- 
вотны.'' стало механизиро
ванным. Ребята также 
смонтировали механиче
скую дойку.

А. БИБИК,
секретарь парткома
совхоза «Пудинскнй».

Парабельский район.

ПРАВОВАЯ 
ПРОПАГАНДА 
И ПЕЧАТЬ

На д н я х  в о тд е л а х  п р о п аган 
ды  и а ги тац и и  Л ен и н ско го  и 
К и ро вского  райком ов КП СС 
со сто ял и сь  со в ещ ан и я ред ак
торов м н о го ти р аж н ы х  га зе т  
п р о м ы ш л е н н ы х  п р ед п р и яти й , 
с тр о е к . Они обсудили  вопро
сы  о свещ ен и я в п ечати  воп
росов правовой п р о п аган д ы , 
о хр ан ы  общ ествен н ого  поряд
к а . О пы том  работы  подели
л и с ь  р ед акто р ы  га зе т  «Под
ш и п н и к»  — С . П. П оздн якова , 
«Лес — стр о й кам »  — В . И. Са
в и н ы х , «Л ам почка И льича» — 
Е . В . Т ю д елеко ва . С и н ф о р м а
цией о план ир ован ии  еж ем е
с я ч н ы х  сп е ц и а л ь н ы х  полос 
в ы сту п и л и  р ед акто р ы  м ного
ти р а ж н ы х  га з е т  завода р е ж у 
щ и х  и н стр ум е н то в  С . Д . Хо- 
Д °Р  и м аном етрового  завода 
В . П . Б р е сто в и ц кая .

в  работе со вещ ан и я п р и н я
ли уч а с ти е  п олитрабо тн ики  
у п р а вл е н и я  в н у тр е н н и х  дел 
Том ского  облисполком а.

Ф . Л И Т В Е Н К О , 
н ач альн и к  о тд ела  п олити 
ко-восп итательн ой  работы  

У В Д .

К учетчику Александре 
Колесниковой подошел муж- 
чйна в ватнике и с удовлет
ворением сообщил:

— Все. Мы свое дело сде
лали. Нам бы справку...

— До справки, может, еще 
далеко, — говорит Колесни
кова и машет рукой тракто
ристу Владимиру Шиндряе- 
ву. 'чтобы тот проверил ка
чество уборки. •

По участку, где рабочие 
хлебокомбината убирали 
картофель вручную, прохо
дит «Беларусь» с картофе
лекопалкой, оставляя за со
бой неширокую взрыхлен
ную полосу.

Клубней на полосе не 
видно.

— Хорошо, — оценивает 
учетчик. — Даже, молено 
сказать, отлично. ‘— А те
перь пройдем по этому уча
стку по диагонали...

Картина, увы, сразу ме
няется — клубней на по
верхности немало.

— Работу не принимаю. 
— .в голосе учетчика .непре
рекаемая категоричность. — 
Надо переделать. К тому же 
вы не всю ботву подобрали. 
Она будет мешать комбай
нам. Их мы пустим для 
полной страховки.

На картофельном поле 
совхоза «Тогурский» подоб
ный случай — не первый. 
Пришлось убирать урожай 
по второму разу коллективу 
авиапредприятия, учащимся

СПТУ-2, медучилища и не
которым другим. Малейшую 
небрежность здесь замечают 
не только члены городского 
штаба по уборке картофеля, 
но и работники госинспекции 
по закупкам и качеству 
сельхозпродукции. Принци
пиально выполняет свои 
обязанности и созданная в 
совхозе на время страды 
служба учета и контроля. В 
ее составе — 14 человек.

Может, число контроле
ров стоило поубавить? Но 
постановка такого вопроса 
вряд ли правомерна. Поле 
большое. Каждый день в 
поле выезжают на помощь 
коллективу более двух де
сятков предприятий и орга
низаций Колпашева. Всем 
надо быстро отвести участ
ки, учесть итоги и оценить 
качество работ. Иначе — 
неразбериха, простои, бес
контрольность и, как ре
зультат, — потеря урояюя.

— Шефы помогали нам и 
в прошлые годы, но нынче 
все работают на редкость 
дружно, — говорит управ
ляющий- Тогурским отделе
нием совхоза В. П. Величко. 
— Накануне уборки в кол
лективах прошли собрания, 
люди правильно оценивают 
обстановку, проявляют соз
нательность. — Управляю
щий с уважением называет 
особо отличившихся 
рыбгрест, рыбокомбинат,

судоверфь, узел связи, ком
бинат бытового обслужива
ния, ГПТУ-9. *

Можно добавить, что и в 
совхозе отнеслись к важно
му делу продуманно, дело- 
вито. На картофельном по
ле, -помимо службы учета и 
контроля, создали службу 
реализации. Ее возглавил 
зам. директора В. Я. Кото- 
ров. Он распределяет посту
пающие от шефов машины, 
контролирует отправку кар
тофеля потребителям и на 
семена. Учет машин и 
оформление документов' ве
дет диспетчерская служба. 
Поэтому совхоз с помощью 
горожан за. 6 дней убрал 
более 120 гектаров.

Уборка «второго хлеба» з 
хозяйстве завершается, уже 
свыше 700 тонн продано го-, 
сударству, 430 тонн засыпа
но на семена.

Не все, однако, обходит
ся хорошо, Порою простаи
вают комбайны: не вовремя 
приезжают на смену подсоб
ные рабочие. Картофель, по
терянный после прохода 
комбайнов, подбирается не 
всегда, часть егррос.тается на 
полосе на нбч’Ь’. Примерно 
четвертая часть семян за
сыпана в ненадежное храни
лище. Пока что мало поряд
ка на приемно-сортировоч
ном пункте, многие согни 
мешков с клубнями свалены 
как попало под навес, где 
при сильном заморозке кар
тофель может испортиться. 
Совхозной службе учета и 
контроля еще есть над чем 
поработать.

Л. ГРИГОРЬЕВ.
Колпашевский район.

З Н А К
К А Ч Е С Т В А
В совхозе «Рьгбаловский» 

выдано первое удостовере
ние шефам о том, что кар
тофельное поле, закреплен
ное за ними, убрано без по
терь. Обладателем удосто
верения № 1 стал коллек
тив Томского управления 
треста «Сибнефтехиммон- 
таж». Ниже мы публикуем 
сообщение секретаря парт
организации управления 
В. Ф. -Костомарова.

У  нас небольш ой ко лл екти в  
— 300 человек . П оэтому за 
нами закреп и ли  всего  два ге к 
та р а . В ы езж али  мы а К уд р и н 
ское  отделение несколько  
раз группам и  по ЗО-т-40 чело
век . Копали  кар то ф е ль  вр уч
ную . К азало сь , чисто  коп али . 
Ко гда  работники  совхоза за я 
вили . что поле они п ри м ут 
то л ько  после того* к а к  прове
д у т  контр ольную  п р о вер ку , 
мы не очень беспокоились. И 
вот нам выделили тр а к то р , 
кар то ф е л е к о п ал ку . В м есте  со 
мной повторную  уб о р ку  вели 
ещ е тр и  н аш и х  то в ар и щ а . 
Р аз  прош ли по полю —  ̂ н а
брали полный контейнер  
кр уп н ого  к а р то ф е л я ,_ 270 ки 
лограм м ов . Во второй раз — 
ещ е 140 килограм м ов. До
бавьте  к это м у  еще 400 кило
грам м ов отсортиоованногО  
м елкого  к а р то ф е л я . Итого — 8 
центнеров клубней  с д в у х  ге к 
тар о в . Д ум аю , что для у с тр а 
нения т а к и х  п отерь с то и т  по
р аб о тать .

В наш ем ко лл е кти в е  хорош о 
п о тр уд и л и сь  на уборке кар то 
ф еля та к е л а ж н и к и  С . Трофи- 
м у к , В . Тр ам п и льц ев , кран ов
щ ик И. К и реев , б у х га л те р ы  
А . М ам иш ева, 3 . Коновалова , 
н ач альн и к  отдела сн аб ж ен ия 
Т . П росекина и д р уги е .

В . КО СТО М АРО В,
се кр е та р ь  п ар то р ган и за 
ции Том ского  уп р авлен ия 
тр е с та  «С и бн еф техи м -

м он таж » .

ПОМОЩНИКИ БЕЗ НАСТАВНИКОВ
Четверо сидели на краю 

огромного вороха пшеницы, 
пожевывая мягкие спелые 
зернышки.

— Работаем... — начал 
разговор один из них, Олег 
Емельянов, первокурсник 
политехнического института.
— Приехали в конце авгу
ста, встретили нас привет
ливо. Вначале • работали 
кто где: на веялке, на сорто
участке «ладошку» — пло
щадку под ^зерно— готовили. 
Я пять дней на сеялке стоял
— озимую рожь сеяли. Те
перь вот -здесь, на зерното- 
ке, мы в первую смену и 
еще четверо наших парней
— во вторую...

Разговор прервался. В 
ворота тока первого отделе
ния въезжала машина, и 
ребята сразу вскочили. 
Подкатили поближе зерно
погрузчик, заняли свои ме
ста. Как только шофер под
вел борт,- сразу же полился 
поток зерна. Девять тонн 
нужно загрузить в кузов 
«Урала», он не успел напол
ниться и наполовину, а в во
рота въезжала новая маши
на. Но ждать ей не при
шлось. Подкатили второй 
зернопогрузчик, и опять по
бежала лента транспортера, 
заработали скребки, подтал

кивая живой золотистый 
. ручей...

На зернотоке второго от
деления трудятся пятеро де
вушек — Надя Горбунова, 
Таня Давыдова, Наташа Ку
чина. Надя Саблина и Ната
ша Чурикова, все время в 
ночную смену. Норму — 
тысячу центнеров —- обычно 
перевыполняют. Если же и 
нет, то не по своей вине: бы
вает, все зерно от комбай
нов идет сразу на сушилку, 
минуя ток. И днем подруги 
находят дело: помогли уб
рать огород своей хозяйке- 
старушке, у которой живут 
в доме.

Всего в колхозе «50 лет 
Великого Октября» Шегар- 
ского района работают1 36 
первокурсников политехни
ческого института. 1 9 , чело
век заняты на уборке кар
тофеля. И живуч- они не по 
частным квартирам в Баг- 
кате, а в семи километрах 
от главной усадьбы колхоза, 
в небольшом поселке Речка. 
Дорога к Речке тянется 
вдоль полей, окаймленных 
лесом, и как бы разрезает 
их на две части. С одной сто
роны тянется черная полоса 
зяби, с другой — золотится 
не собранная еще солома

свежеубранной пшеницы. Не 
один раз в день ездят по ней 
студенты — на работу, с 
работы, вечером в кино!..

-Управляющий вторым от
делением Николай Василье
вич Шутов о работе студен
тов высказался как-то неоп
ределенно: «Дожди шли все 
время, по-настоящему и де- 
лать-то было нечего. Теперь 
вот картошку убирают. Ни
чего, трудятся...». Из этого 
можно, было заключить, что 
могли бы трудиться и луч
ше.

Норма — семь центнеров 
в день. Это— на взрослого 
колхозника, для вчерашних 
школьников она великовата. 
Но и они могли бы собирать 
больше, чем сейчас. И ста
раются, понимают важность 
дела, белоручек нет. Просто 
отсутствует навык в рабо
те.  ̂ Если пройти по колхоз
ной улице, -можно заметить, 
что темп у студентов такой 
* 6. как и у  местных жите
лей, копающих картошку на 
приусадебных участках. А 
он не годится на полях в де
сятки гектаров, где нужно 
идти за картофелекопалкой. 
Плохо, что колхозники рабо
тают не рядом, а на своих 
личных огородах. Видно,

ку за них каждый год уби
рают городские помощники. 
И до того привыкли, что не
опытным ребятам и пока
зать, как и что делать, неко
му.

* Что касается быта, то в 
старом клубе, где живет 
бригада, комфорта особого 
нет, да молодежь и не требу
ет ничего. Есть печь, тепло, 
можно готовить. В продук
тах им не отказывают — по
жалуйста, выписывайте, ве
зите и ешьте на здоровье. 
Но хотя студентам по 17— 
18 лет, а не всегда умеют о 
себе позаботиться. Неудач
но выбрали завхоза, устано
вили очередность дежурства 
на кухне вместо того, чтобы 
назначить постоянных пова
ров. Расторопности, житей
ского опыта не хватает, вот- 
и приходится иной раз. есть 
на завтрак подгоревшие 
рожки на молоке и чай с 
сахаром. А  ведь не в рус
ском обычае поститься во 
время страды.

Очень правильно отозвал
ся о студентах заведующий 
зернотоком первого отделе
ния Александр Трубачев: 
«Работают, стараются. Но 

. смотреть нужно за ними, 
шибко еще молодые».

И 'учить, добавим. Не на 
словах, на деле. Чтобы по- 

‘мощь студентов селу была 
максимальной.

Н. ТЕРЕНТЬЕВА.
с . Б а т к а т
Шегарского района.здесь привыкли, что картош-

б с в о е м  х о з я й с т в е  ' лачивает 70И с п о л ь з у и т е

НАХОДКИ АЛТАЙСКИХ МЕХАНИЗАТОРОВ
На Алтае хлеба полег

шие, .зерно влажное, в таких 
условиях резко снижается 
производительность убороч
ных машин. Вот часть ори
гинальных находок механи
заторов, которые помогают 
преодолевать трудности не
настной цогоды.

Приспособление для косо
вицы сильно полегших хле
бов разработали механиза
торы совхоза «Октябрь» 
Каменского района. На каж
дую из трубок обычной экс
центриковой жатки они по

ставили дополнительный ряд 
граблин в длину 470 милли
метров л выгнутых по ра
диусу в 145 миллиметров 

Крепится граблина к 
трубкам шплинтами. На 
оборудование одного мотови
ла требуется комплект из 
105 пальцев. Производи- 
тбльность такой жэ.тки в 
сравнении с оснащенной 
обычными эксцентриковыми 
мотовилами вдвое выше да
же на сильно полегших хле
бах. Качество работы? На 
стерне — ни колоска.

Приспособление для воро
шения намокших валков 
предложили механизаторы 
Усть-Калманского совхоза 
одноименного района. На 
жатку ЖВН-6 они навесили 
специальные рамки из угол
ковой стали и укрепили на 
них барабанный подборщик. 
Вращение на подборщик пе
редается через вал и натяж
ной ролик ремнем В-4065. 
Вал длиной 1.300 и диамет
ром 25 миллиметров выто
чен самими механизаторами. 
Такая жатка хорошо воро

шит намокшие под дождем 
валки. Производительность
высокая.

Приспособились к уборке 
хлебов немедленно после 
дождя механизаторы совхо
за «Коркинский» Мамонтов- 
ского района.

Они в з я л и  на вооружение 
так называемый двойной об
молот. У копнителя комбай
на СК-4 сняли днище и в 
молотилке увеличили зазор 
между барабаном и подбара- 
банником. Хлеб сразу же 
после дождя убирается на
прямую — комбайн вымо

лачивает 70— 80 процентов 
зерна. Как только немного 
подсохнут валки, их обмо
лачивают повторно, выбирая 
все оставшееся зерно. Ка
чество точно такое же, как 
и при раздельной уборке. 
Двойной обмолот позволяет 
наиболее эффективно ис
пользовать каждое «окно» в 
ненастье.

Все приспособления мож
но изготовить в совхозных н 
колхозных мастерских. Они 
недороги. Время на переобо
рудование уборочных агре
гатов минимальное. Тысяча 
агрегатов на Алтае оснаще
ны такими новинками. Она 
сокращают сроки уборки 
хлебов, повышают качество 
работ.

Н. КАРАСЕВ.
А . СЫРОВАТКЧН, 

снец. кора. ТАСС.
Барнаул.

- V
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Л Ю Д И
в ы с о к о г о
Д О Л Г А

Недавно в нашей * семье
произошло несчастье __
наш 12-легний сын Вова 
получил тяжелую травму. 
Мальчика нужно было сроч! 
но доставить в больницу. 
Связались с авиаторами, но 
вертолет из Колнашвва от
править было уже нельзя: 
кончалось лепное время. 
Случайно об этом узнал 
командир вертолета МИ-8 
Иртутанов (к сожалению, 
мы не знаем ни его имени, 
ни отчества), уже собирав
шийся произвести посадку в 
Белом Яре. Он тут же при
нял решение, и вскоре вер
толет появился над Степа
новной...

Главный врач участковой 
больницы В. И. Лазарев,

- молодой врач А. А. Маты- 
кин, фельдшер В. Н. Доро
хова, санитарка Н. И. Габ- 
душева действовали умело, 
точно, оперативно. Букваль
но через несколько минут 
Вова был уже на операци- 
ояном столе. Оперировал 
мальчика хирург Сергей 

, Александрович Морозов. 
Теперь, когда опасность 

миновала, мы особенно от
четливо стали сознавать, 
чем могла грозить хотя бы 
одна минута промедления. 
Но мальчик спасен, и мы 
просим поблагодарить от 
нашего имени весь экипаж 
вертолета МИ-8 , работни
ков Степановской участ
ковой больницы и районной 
больницы Белого Яра. Спа
сибо вам, дорогие товари
щи, за ваш дар бескорыстия. 

Родители НЕСТЕРЕНКО.
пос. Степановна 

Верхнекетского района.

И страх овладел воспитанниками...
Начался учебный год в 

средней общеобразователь
ной школе, год завершения 
перехода ко всеобщему 
среднему образованию. Пар
тийные, общественные орга
низации, учителя старались 
сделать все, чтобы не толь
ко учащаяся, но н рабочая 
молодежь села за парты.

А  вот в Моряковскую 
вечернюю школу первого 
сентября не пришел ни один 
человек из находящегося в 
поселке ПТУ №  4. В прош
лые годы вечернюю школу 
посещали по 3 0 — 50 чело
век и учились успешно. 
Нынче — ни одного!

Учеба будущих речников

в школе не совпадает с же
ланиями директора ПТУ 
В. А. Плотникова. Хлопот и 
забот с  учащимися вечер
ней школы очень много. 
Нужно создавать вечерни
м и  условия для подготовки 
уроков, обеспечивать учеб
никами, стараться освобо
дить их от второстепенных 
занятий. Да и контролиро
вать надо. В общем, забо
ты и хлопоты.

И то®. Плотников дирек
тору вечерней школы зая
вил: «Не будут наши вое- 
питанники к вам ходить. 
Это для них большая пере
грузка. Дай бог справиться 
со своей программой...»

На замечание директора 
школы о том, что, может 
быть, найдутся ребята, ко
торые понимают важность 
получения среднего образо
вания и пожелают учиться, 
В. А. Плотников ответил: 
«Нет, не нужно искать. Я 
их всех оформлю на заоч
ное обучение».

Почему заочную учебу 
директор, считает более лег
кой, чем занятия в школе с 
учителем, выяснить не уда
лось. Думается, ему нужно 
заочное в качестве ширмы.

Отношение тов. Плотни
кова к вечерней школе nei 
редалось мастерам и воспи
тателям. Соответствующая 
работа проведена и среди 
учащихся. Работники ве
черней школы, ослушав
шись советов директора 
ПТУ, беседовали с воспи
танниками о необходимости 
среднего образования. Но 
желающих записаться в 
школу не нашлось. Видимо, 
В. А. Плотников так хоро
шо изобразил перегрузку от 
занятий в школе, так та
лантливо показал вред уче
бы, что страх овладел все
ми. в том числе и активи
стами комсомольской орга
низации.

В. КРЫСОВ, 
преподаватель Моря- 
ковской школы рабо

чей молодежи.

письма в Редакцию
« 0 7 »  З А Н Я Т

По роду службы мне не
редко приходится заказы
вать междугородные теле

фонные разговоры. Не мо
гу сказать, что эта проце
дура протекает гладко. Во 
всяком случае, это дело не 
для слабонервных. Телефон 
'«07»  часто занят. Претен
зии порой предъявить неко
му, так как телефонистка, 
принимая заказ, не всегда 
называет свой номер.

Часто приходится ждать 
разговор более часа. В та
ких случаях можно выяс

нить причину задержки по 
справочному телефону
«06». Но он тоже всегда 
занят.

Возможно, перечислен
ные огрехи объясняются не 
столько халатностью теле
фонисток, сколько перегру
женностью линий. Но спра
вочный телефон «0 9 » тоже 
когда-то был труднодоступ
ным, а сейчас дозвониться 
по нему нетрудно. Значит, 
есть какие-то технические 
пути решения проблемы.

Т. ЮРЬЕВ.

О ТКРО Ю Т ЛИ' Д Е Т С А Д ?
Вот уже второй год у нас 

в Коларове строят новое зда
ние детского сада. Сдать его 
в эксплуатацию намерены 
были очень скоро: родите
лям обещали принять их де
тей сначала к , 7 ноября 
прошлого года, затем к но
вому году. Потом назы
вались и другие сроки. 
Однако большой тревоги та
кие обещания не вызывали, 
так как было еще старое по
мещение детского сада. В 
июне его закрыли, а весь 
персонал воспитателей пере
вели на отделочные работы 
в новое здание, которое те
перь уже совершенно опре

деленно обещали открыть к 
первому сентября. Но снова 
открытие не состоялось.

Все лето дети находились 
дома, чаЪто оставались без 
присмотра родителей. Мно
гим пришлось брать очеред
ные отпуска, теперь и они 
использованы. Мы не знаем, 
куда же девать своих малы
шей. Волнения наши не раз
деляют ни председатель 
сельсовета Н. В. Антипенко, 
ни администрация Томского 
ОПХ. ,

Семья ЗАУЗОЛКОВЫХ,
пос. Коларово 
Томского района.

НА СИРОТСКОМ ПОЛОЖЕНИИ
Строительство нашего 

‘ училища было задумано в 
комплексе: рядом с учебным 
корпусом — мастерские, об
щежития, спортивная пло
щадка, котельная. Но из 
двух корпусов общежития 
действует пока один. Другой 
достраивается вот уже ше
стой год.

Летом у нас работали 
студенты из отряда «Энту
зиаст» ТИАСУРа. Они сог
лашались закончить отдел
ку корпуса и сдать его в 
эксплуатацию, обещали по
мочь в сооружении спор
тивной площадки. Но руко
водство генподрядчика
СУ-4 (оно представляет в 
Каргаоке базовое предприя
тие «Томскгазстроя», для 
которого училище и готовит 
рабочих) не нашло возмож
ности выделить достаточно 
инструкторов на отделку 
общежития. А  оно очень 
нужно училищу — здесь 
будут актовый зал, ки
нозал, библиотека, красный 
уголок. Не захотели шефы 
оказать содействия и в 
сооружении спортивной 
площадки.

Вообще шефство над 
училищем строители, види
мо, считают  ̂обузой. Как 
иначе объяснить то, что да

же на выпускной вечер 
нынче от СУ-4 никто х не 
явился? Тщетно ждали в 
училища представителя от 
этой организации и на эк
замены.

А  вот как осуществляется 
забота об улучшении быто
вых условий работников 
училища. Дом, где они жи
вут, сдан зимой этого года 
недостроенным. Стейк пло
хо проконопачены, печи ды
мят, радиаторы парового 
отопления еле греют. Тем
пература в квартирах зимой 
не поднималась выше 12— 
15 градусов. Закончить 
строительство дома, началь
ник СУ-4 Б. Стрелин обе
щал минувшим летом. На 
пороге зима, а изменений 
не видно.

Вот так, на сиротском по
ложении, и существует 
ПТУ-22. Чем- оно заслужи
ло такую нелюбовь, непо
нятно. Ясно только, что 
продолжаться дальше так 
не может.

Б. КРЕИНДЕЛЬ, 
зам. директора ПТУ-22 . 
по учебно-воспитатель

ной работе;
Е. СОКОЛОВА, 

сотрудник каргасок- 
скон районной газеты 
«Северная правда».

ПОГАС СВЕТ НА УЛИЦЕ
Грязная да к тому же 

темная улица — не радость 
для пешеходов. Такой стала 
наша улица Богдана Хмель
ницкого. Правда, чистотой 
она и раньше не отличалась, 
но по ней можно было с 
вечерней смены благополуч
но проходить — на столбах 
горели лампочки.

Этим летом сделали «ре
монт» на линии, и лампоч

ки убрали. На близлежа
щих улицах тоже стало 
темно. ' Спрашивается, для 
чего нужен был подобный 
ремонт?

По поручению жильцов 
переулков Башкирского, 
Чувашского, Республи
канского в поселке Степа
новна . г. Томска 
ДМИТРИЕВ, ПУТРИ- 
КОВ, АФАНАСЬЕВА.

По следам наших

«ОДНОЙ БРИГАДЕ 
ЛЕСПРОМХОЗ 
НЕ ПРОКОРМИТЬ

Т а к  н азы в ал ась  с та ть я , 
о п уб ли ко ван н ая  в к аш е й  
га зе те  6 а в гу с та . К а к  со
общ ил глав н ы й  инж енер  
объединения «Том леспром * 
В . Гл азач ев , д и ректор  М ак- 
зы р ско го  леспром хоза
Г. М аш уров о т заним ае
мой д олж н ости  освобож ден. 
П ри н яты  меры по уси л е 
нию кап и таль н о го  стр о и 
те л ь с тв а  на Л и си ц ы н ско м  
л е с о п у н кте . В леспром хоз 
н аправлены  30 рабочих- 
стр о и те ле й , вы делены  не
обходим ы е м ате р и алы . В 
будущ ем  году в поселке 
М акзы р б уд е т построен 
клуб .

«НА ОТДЫХ...
С ПРЕПЯТСТВИЯМИ):
В письм е В . М ихайлова 

(«Кр асн ое  зн ам я»  Ns 1?5) 
р а ссказы в а л о сь  о плохом 
содерж ании  дороги о т села 
Победа до К и р е е в ска .

Получен о тв е т  н ач альн и 
ка дорож ного у ч а с тк а  
Ns 564 уп р авл е н и я  стр о и 
те л ь с тв а  и рем онта автом о
б и л ь н ы х  дорог Том ского  
облисполком а т .  Герасим о
ва . «Э та  дор ога , — сооб
щ ается  в нем , — про ход ит 
через болота , и рем онт ёе 
тр е б уе т б о льш и х з а тр а т . 
На к а п и та л ь н ы й  рем онт 
ср е д ств  в те к ущ е м  году не 
о тп ущ ен о . О днако за с ы п а 
ны промоины и н и зки е  ме
с та , дорога периодически  
гр е й д и р у е тся . Сей час она 
в уд о влетво р и тельн о м  со
сто ян и и . П одвезены  и по
ста вл е н ы  тр уб ы  для  сп у 
с к а  воды ».

УРОКИ
ПИОНЕРСКОГО
ЛЕТИ

Закончилось пионерское 
лето. Школьники заняли ме
ста в классах, а нам, препо
давателям', следует подумать 
над тем, хорошо ли они 
отдохнули. Вопрос этот да
леко не праздный: отдых во 
многом определяет успехи в 
учебе.

Наши ученики летом не 
могли пожаловаться на 
невнимание со стороны учи
телей. В июне при школе 
 ̂ работал пионерский лагерь, . 
около ста старшеклассников 
месяц провели в лагере 
труда и отдыха, создать ко
торый помог совхоз «Степа- 
новекяй». Многие ребята 
отдохнули в загородных 
пионерских лагерях, ездили 
на экскурсии, ходили в по
ходы. Впервые в микрорай
оне школы действовали 
сводные пионерские отряды. 
Вот о них-то и хочется пого
ворить особо. Если все ос
тальные формы работы с 
детьми носят, так сказать, 
разовый характер, то свод
ные отряды функционирова
ли все лето.

Это было ранней весной. 
На заседании комитета ком
сомола школы шел разговор 
о каникулах. Пришла 
мысль— создать штаб, кото
рый бы взял на себя руко
водство пионерией летом. 
Идея понравилась, и вот 
уже идет запись в «Респуб
лику неугомонных», как 
назвали новую пионерскую 
организацию. Наиболее ак
тивные пионеры составили 
штаб «Республики», комсо- 
молки Галя Крутикова и 
Люда Конакова взялись по
могать им. В плане на лето 
штаб постарался учесть 
интересы всех ребят: наме
чались спортивные соревно
вания, походы в лес, в кино, 
работа на полях совхоза, 
коллективные обсуждения 
прочитанных книг,, концер
ты.

Один из концертов со
стоялся на открытой пло
щадке неподалеку от школы 
в середине июля. Школьни
ки с большим желанием го
товили его: ведь ценить бу
дут родители, взрослые. 
Шили костюмы, репетирова- 
л-., расклеили красочные 
объявления. Концерт, судя 
по тому, какими * аплодис
ментами встречали каждого 
юного артиста, понравился.

G того дня популярность 
«Республики» намного вы
росла. В числе зрителей 
были ребята, не состоявшие 
в сводных отрядах. Инте
ресно, что многие из них 
пришли на следующий день, 
когда мы отправились в 
цирк, к месту сбора «рес
публиканцев», а потом ста
ли постоянными участника
ми всех наших дел.

Штаб координировал ра
боту сводных отрядов. Ру
ководили ими вожатые- 
комсомольцы.

Лучший отряд объединял 
пионер.рв' с улиц Короленко, 
Энтузиастов и некоторых 
соседних. Его численность 
колебалась от 15 до 25 че
ловек разного — начиная с 
десятилетнего я кончая че
тырнадцатилетним — воз
раста. Ребята собирались 
дважды в день. Отряд хоро
шо поработал на ремонте 
пионерской комнаты, актив
но участвовал в концерте, в 
диспуте по роману «Моло
дая гвардия», помогал сов
хозу «Степановский» в про
полке овощей.

Пример этого отряда нас 
убедил, что новая форма 
организации летнего отдыха 
ребят себя оправдала. Но 
почему вместо пятнадцати 
отрядов действовали только 
три? Почему из пятисот пио
неров нашей школы, црето- 
янно живущих летом в го
роде, только шестьдесят 
были членами отрядов?

Одна из основных причин 
— мы не смогли подобрать 
вожатых отрядов, любящих 
и умеющих работать с деть
ми. Это упущение комитета 
комсомола. Он готовил во
жатыми комсомольцев- 
старшеклассников. Не все 
поняли возложенную на 
них ответственность: одни
вовсе не явились к пионе
рам, другие вынуждены бы
ли признать- свою неспо
собность руководить отря
дом.

Другую причину указал 
мне один шестиклассник, 
которого я случайно встре
тила на улице. На вопрос, 
почему не ходит в отряд, он 
ответил, что там неинтерес
но. В кино и в лес он мо
жет пойти и самостоятель
но, а вот в отряде в войну 
не поиграешь.

В отрядах — в основном 
девочки. Мальчишкам, осо
бенно подросткам, неинте
ресно, что отрядами руко
водят старшеклассницы, 
что в жизни отряда не чув
ствуется романтики, нет 
игры. На память приходит 
известный факт из биогра
фии Гайдара. Жители ули
цы, где жил писатель, жало
вались на ватагу ребят, от 
которых не было спасения: 
то в огород залезут, то по
дерутся с  соседскими маль
чишками, то сарай подож
гут. Никакие «карательные» 
меры на них - не действова
ли. Гайдар, тонко понимав
ший возрастные особенности 
мальчишек, организовал 
для них военизированную 
игру, в которой можно было 
ходить в разведку с ойасно- 
стью попасть Ь «плен», на
ступать на «вражеские» ре
дуты и обороняться. Стоило 
только энергию подростков, 
стремление к риску, сопер
ничеству направить в нуж
ное русло, как на улице 
воцарилось спокойствие.

Привлечь в отряды маль
чишек могли бы наши стар
шеклассники, сумей коми
тет комсомола поднять их 
на это. Думается, помочь 
школьникам интересно про
вести свой летний «отпуск» 
могли бы и наши шефы — 
комсомольцы строительно
го управления № 11 и сту
денты экономического фа
культета университета. У 
нас была договоренность, 
что они помогут нам в со
оружении школьного ста
диона. Однако с мая наши 
шефы, как говорится, в 
школу и глаз не показали. 
Мы же в свою очередь 
не настояли на том, чтобы, 
они выполнили свои обяза
тельства.

Педагогическое руковод
ство отдыхом ребят остает
ся за школой. Это положе
ние бесспорное и в доказа
тельствах не нуждается. 
Однако как это часто бы
вает на деле? В июле все 
учителя, за исключением 
двух-трех, занятых ремон
том здания, уходят в от
пуск. Выполнять составлен
ный интересный план неко
му. Такое положение и сло
жилось у нас в конце лета, 
когда и старшая пионерво
жатая, и секретарь комитета 
комсомола получили отпуск. 
Думается, в школе посто
янно должен быть учитель, 
занимающийся летним от? 
дыхом ребят.

Пионерское лето' закон
чилось, пионерское лето 
впереди. Чтобы не повто
рить прошлых ошибок, о 
будущем лете нужно думать 
уже сейчас. Потому и про
сятся в повестку дня педсо
вета уроки школьных кани
кул.

Г. АСТРАХАНЦЕВА, 
секретарь комитета
комсомола томской
школы № 35, препода

ватель.

В интересах повышения благосостояния народа

1
У  Г О Р Н А

В страдные дни у кузни
цы колхоза «Гигант» в селе 
Малобрагане оживленно. 
Она стала своеобразным ре
монтным штабом. Хозяин 
ее Иван Иванович Киселев 
весь день на ногах. Нельзя 
допустить, чтобы тракторы 
или комбайны простаивали: 
идет жатва.

Всякое бывает в работе. 
Приехал как-то к кузнице 
молодой механизатор и сра
зу к Киселеву:

— Жатка барахлит, а в

чем дело, не пойму. Посмот
рите.

Рскать неисправность, 
конечно, не дело кузнеца. 
Но ведь идет жатва, дорог 
каждый час. Поломку Иван 
Иванович отыскал быстро, 
а чтобы устранить неис
правность, пришлось затра
тить не один час. Зато ком
байнер сразу же выехал в 
поле. ■

«Мастер по ручной ков
ке» -— так определяет 
толковый словарь профес
сию кузнеца. Иван Ивано

вич считает такое определе
ние устаревшим. Сегодня 
кузнецу приходится быть и 
слесарем, и мастером-налад- 
чиком. Для Киселева это 
обычное дело.

Много новых профессии 
знает село. Но по-прежнему 
почетной и уважаемой ос
тается профессия кузнеца.

Еще в первые послевоен
ные годы выбрал Киселев 
эту профессию. Работал и 
на тракторе, цри случае мог 
бы заменить любого механи
затора, но вот уже многие 
годы его утро начинается у 
кузнечного горна.

Н. ИЗМАЙЛОВ.
Шегарский район.

■сооБшения

Пребывание советской 
военной делегации 

в Ч и л и
САНТЬЯГО, 21 сентяб

ря. (ТАСС). Советская воен
ная делегация во главе с 
главнокомандующим ВВС 
СССР маршалом авиации 
П. С. Кутаховым посетила 
чилийское военное авиаци
онное училище «Капитан 
Авалос» и ознакомилась с 
его деятельностью. Делега
ция, находящаяся в Чили 
по приглашению главно
командующего военно-воз
душными силами генерала’ 
авиации Сесара Руиса Да- 
нио, принимала участие в 
праздновании 162-й годов
щины независимости Чили, 
исполнившейся 18 сентября 
с. г. Советские гости возло
жили венок к подножию 
памятника погибшим чилий
ским летчикам.

Посольство СССР в Чи
ли устроило прием в честь 
советской делегации. На 
приеме с чилийской стороны 
присутствовали министр на
циональной обороны Хосе 
Тоа, министр внутренних 
дел Хайме Суарес, министр 
финансов Орландо Мильяс, 
главнокомандующий ВВС 
Сесар Руис и другие офи
циальные лица и видные по
литические и общественные 
деятели.

Прием прошел в обста
новке дружбы и взаимопо
нимания.

ПРЕДВЫБОРНАЯ
КАМПАНИЯ
КОММУНИСТОВ

НЬЮ-ЙОРК, 21 сентяб
ря. (ТАСС). Предвыборная 
кампания американских 
коммунистов вступает в за
вершающую стадию. Канди
дат Компартии СШ А на 
пост президента, ее Гене
ральный секретарь Гэс 
Холл выехал в предвыбор
ную поездку по стране, во 
время которой он посетит 
20  ̂штатов и встретится с 
Избирателями — рабочими, 
служащими, студентами.

Выступая на предвыбор
ном 'Митинге в городе Фи
ладельфия, Г. Холл резко 
осудил продолжающуюся 
американскую агрессию во 
Вьетнаме, бомбардировки 
авиацией СШ А территории 
Демократической Республи
ки Вьетнам. «Каждую не
делю на Вьетнам сбрасы
вается груз боаиб, равных 
по мощи бомбе, уничтоясив- 
шей Хиросиму», — заявил 
руководитель американских 
'Коммунистов’, потребовав 
немедленно прекратить аг
рессию США.

Генеральный секретарь 
Компартии высказался в 
поддержку забастовочной 
борьбы трудящихся США.

Мировая печать оживлен
но комментирует итоги за
кончившейся в Москве сес
сии Верховного Совета 
СССР.
Берлин. «Нойес Дойчланд» 

и другие газеты, комменти
руя результаты сессии, под
черкивают большое значение 
принятых депутатами мер 
по дальнейшему улучшению 
охраны природы и рацио
нальному использованию 
природных ресурсов. Печать 
ГДР отмечает, что эти меры 
являются составной частью 
программы строительства 
коммунизма в СССР.

Как о новом важном шаге 
в развитии социалистической 
демократии пишут газеты о 
принятии Закона «О статусе 
депутатов Советов депутатов 
трудящихся в СССР». Газе
ты отмечают, что новый За
кон свидетельствует о повы
шении роли Советов и откры
вает новые возможности для 
проявления 'инициативы де
путатов.

Прага. Закончившаяся сес
сия Верховного Совета СССР 
вновь подтвердила, что соци

алистический строй дает все 
возможности для комплекс
ного решения проблем, каса
ющихся охраны природы и 
наилучшего ^использования 
природных * богатств в инте
ресах не только нынешнего, 
но и грядущих поколений, 
пишет газета «Руде право».

Несмотря на1 то, что в 
СССР уже существуют дей
ственные законы, направлен
ные на охрану окружающей 
среды, Верховный Совет 
принял новое постановление, 
которое обеспечит выполне
ние долговременных планов 
охраны природы и раци
онального использования 
природных ресурсов. Тем са
мым в Советском Союзе 
сделан еще один шаг к вы
полнению решений XXIV 
съезда КПСС, отмечается в 
комментарии газеты.

Варшава. Тот факт, что 
проблемы охраны природы 
вынесены на обсуждение со
ветского парламента, свиде
тельствует о том огромном 
значении, которое придается 
в Советском Союзе вопросу 
улучшения охраны природы.

подчеркивает «Трибуна лю
ду», комментируя итоги сес
сии Верховного. Совета 
СССР. Обращает на себя 
внимание то, что сессия Вер
ховного Совета рассматри
вала этот вопрос в широком 
комплексе взаимосвязанных 
экономических и социальных 
проблем, пишет «Трибуна 
люду». Участники сессии, 
отмечает, газета, обратили 
особое -внимание; на необхо
димость укрепления между
народного сотрудничества в 
этой области.

София. Сообщая из Моск
вы о сессии Верховного Со
вета СССР, болгарские га
зеты отмечают, что на ней 
были обсуждены важнейшие 
государственные вопросы. 
Новый Закон «О  статусе де
путатов Советов депутатов 
трудящихся в СССР», под
черкивает «Работническо де
ло», является важным эта
пом в развитии социалисти
ческой демократии. Газета 
«Народна армия» указывает, 
что Советы депутатов тру
дящихся наиболее полно во
площают в себе демократи

ческий, характер Советского 
государства.

Дели. Московский коррес
пондент газеты «Патриот» в 
своем "сообщении отмечает, 
что работа сессии проходила 
в деловой атмосфере, под 
знаком заботы КПСС и Со
ветского правительства о ро
сте благосостояния совегско* 
го народа, о научно обосно
ванном использовании бога- 

> тейших природных ресурсов 
Советского Союза в интере
сах дальнейшего подъема на
родного хозяйства СССР.

Женева. Газета «Сюисс» 
отмечает, что в социалисти
ческих странах, где развитие 
экономики основано на кол
лективной собственности на
рода, имеются большие воз
можности для лучшей защи
ты природы и более эффек
тивного использования ее ре
сурсов. Газета, в частности, 
указывает на меры, пред
принимаемые Советским го
сударством по борьбе с за
грязнением воздуха в круп
ных городах.

(21 сентября, ТАСС).

ТОРЖЕСТВЕННЫЙ МИТИНГ 
В С Т О Л И Ц Е  Л И В А Н А

БЕЙРУТ, 21 сентября. 
(ТАСС). Торжественный 
митинг, посвященный вру
чению международной Ле
нинской премии «За укреп
ление мира между народа
ми» выдающемуся полити, 
ческому и общественному 
деятелю Ливана, председа
телю Прогрессивной социа
листической партии Камалю 
Джумблату, состоялся в 
ливанской столице. Для 
вручения премии в Бейрут 
прибыла делегация во • главе 
с заместителем председате
ля Комитета по междуна
родным Ленинским премиям 
«За укрепление мира между 
народами» академиком 
Н. Н. Блохиным.

«Присуждение Вам этой 
■почетной премии, — .сказал, 
обращаясь Камалю Джум- 
~ "  сблату, Н. Н. Блохин,

большим удовлетворением 
воспринято миллионами лю
дей доброй волк, глубоко 
признательных Вам за тот 
вклад, который Вы внесли в 
благородное дело борьбы за 
мир и развитие сотрудниче
ства между народами».

В ответном слове 
К. Джумблат -выразил ис
креннюю благодарность Ко
митету по международным 
Ленинским премиям за при
суждение ему высокой на
грады. Я считаю, что это — 
награда не только мне, но и 
ливанскому .народу, - борю
щемуся плечом к плечу с 
другими арабскими народа- 

*ми, сказал он.
Он призвал арабские 

страны и в дальнейшем 
крепить дружбу с Совет
ским Союзом. »

Выступление К. Вальдхайма
НЬЮ-ЙОРК, 2Т сентяб

ря. (ТАСС). Генеральный 
секретарь ООН К. Вальд
хайм провозгласил 1974 год 
международным демогра
фическим годом. Одновре
менно он обратился ко всем 
государствам с призывом 
начать подготовку к все
мирной конференций по 
проблемам, стоящим перед 
населением ряда.стран и це
лых районов мира, наме
ченной на 1974 год.

Выступая перед журнали
стами, Вальдхайм заявил,

что .во многих странах рост 
населения происходит гораз
до более высокими темпами, 
чем экономическое разви
тие. Население этих стран 
сталкивается с такими про
блемами, как нехватка 
школ, рост безработицы, 
трущоб и преступности.

Генеральный секретарь 
ООН выразил надежду, что 
активное участие стран в 
проведении международно
го демографического года 
будет способствовать реше
нию этих проблем.

ВСТРЕЧА В НЬЮ-ЙОРКЕ
НЬЮ-ЙОРК, 21 сентяб

ря. (ТАСС). Министр иност
ранных дел СССР А. А. 
Громыко встретился вчера 
с главами делегаций социа
листических стран, прибыв
шими в Ныо-Иорк для уча
стия в работе XXVII сес

сии Генеральной Ассамблеи 
ООН.

. В ходе состоявшейся бе
седы, прошедшей в обста
новке братэкой дружбы, бы
ли обсуждены вопросы, свя
занные с работой XXVII 
сессии Генеральной 'Ассам
блеи ООН.

БРАЗИЛИЯ. Голод н ни
щета остаются уделом мно
гих сотен тысяч бразиль
ских трудящихся, которым 
каждый год приносит новые 
заботы и тревожные думы о 
будущем.

В настоящее время каж
дый третий бразилец полу
чает зарплату ниже прожи
точного уровня. А в стране 
растут цены на товары 
первой необходимости, уве
личивается плата за квар
тиры, воду, газ, растет без
работица. Небольшой кучке, 
живущей в роскоши, проти
востоят нищета и голод ог
ромной армии трудового на
рода и безработных.

НА СНИМКЕ: такие сце
ны можно увидеть в районе 
Вилья Амаро промышлен
ного города Бело Оризонте. 
Нищета гонит бедняков к 
свалкам мусора в поисках 
каких-нибудь старых вещей, 
которые еще можно исполь
зовать в скудном хозяйстве.

Фото Прессенс бильд— 
ТАСС.

V
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На нашей' улице -К В Н  

Повесть М. Халфиной-на экране 

Почти все золото чемпионата 

Траурные март Америки

СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ МОЛОДОГО РАБОЧЕГО

ВЕСЕЛО И Н А Х О Д Ч И В О

к л л с и

е к ? 0 п

Незатейливая афиша воз
вещала, что на агитплощадке 
Северного городка состоится 
выступление клуба веселых 
и находчивых. Будут ' состя
заться команды «КВИНТ» 
и «Рябинка», представляю
щие коллективы двух об
щежитий Томского подшип
никового завода.

Традиционные номера 
КВН: приветствие, размин
ка, словесные дуэли, запла
нированные неожиданности, 
конкурсы на выпуск стенга
зеты, песни, пляски, интер
медии, декламация. Й, ко
нечно, свободно владеющие 
собой . и «аудиторией» веду
щие. v

А над открытой площад
кой сгущаются тучи, то и 
дело- срываются дождевые 
капли...

Но что это!?. Аплоди
сменты все дружнее, смех 
все громче, кольцо болель
щиков все плотнее и шире, 
а их участие в состязании 
все активнее.

КВН удался! Несмотря на 
некоторые ■ организацион

ные шероховатости, некото
рую «запрограммирован
ность» экспромтов, а также 
на. обилие острот на лике
ро-водочные темы.

Одна команда, разумеет
ся, набрала больше очков. 
Это — «КВИНТ» (не загля
дывайте в словарь иност
ранных слов, это «Клуб ве
селых и находчивых тури
стов»). Но проигравших не 
было. Победила идея. Или, 
как теперь любят говорить, 
задумка,

Все это наводит на v раз
мышления. Общественные 
организации, клубные ра
ботники, воспитатели стали 
более активно изыскивать 
формы и сюжеты вечерних 
мероприятий по части вос
питательной и развлека
тельной. Будем откровенны: 
пассивные формы вечернего 
досуга (лекция о любви и 
дружбе, о жизни на Марсе 
— о чем сейчас можно почи
тать в любом периодиче
ском издании, скучноватые 
концерты, ничем не раз

бавленные танцы) сегодня 
не устраивают молодежь, 
чьи эстетические запросы, 
художественные вкусы и 

' эрудиция заметно измени
лись, к лучшему, усложни. 

' лись.
Нужны спортивные состя

зания, встречи с литерато
рами и вообще интересны
ми людьми (именно живые 
встречи, а не «заслушива
ние») и другие новые по 
форме и по содержанию ин
тересные мероприятия.
Среди них, на наш взгляд, 
КВН занимает (уже про
верено) одно из ведущих 
мест. '

В вузах города, как изве
стно, КВН, хотя и бесси
стемно, практикуется дав
но. В заводских общежи
тиях — нет. А надо. ^При- 
чем - нужен именно свой, ра
бочий КВН. Не потому, что 

' вуз и завод — разные «ве
ковые категории». Нет. Си
лы их могут быть равными. 
Но КВН проходит веселее в 
более или менее однородной 
среде — больше возможно

стей для тонких взаимных 
атак. Возможны состязания 
по заводской специфике.

Нам кажется, что город
ской комитет ВЛКСМ дол
жен направить это дело. И 
пусть будет меныйе подра
жаний всесоюзному КВН 
(незачем, к примеру, посы
лать представителей команд 
удить рыбу в Ушанке), 
меньше «запланироваяно-

сти», а больше импровиза
ции, экспромта, юмора, кон
кретных фактов из жизни 
заводских коллективов.

Нам представляется, что 
уже к 50-летию образования 
СССР заводы и фабрики мо
гут создать свои команды 
КВН (кстати, состяза
ния подшипни-ковцев то
же посвящены юбилею 
СССР и проходили как

«путешествие» по рес
публикам). А  затем с по
мощью областного телевиде
ния стоит провести общего
родскую олимпиаду КВН 
для выявления самого весе
лого и самого находчивого 
коллектива.

Ю. ТАРАН.
НА СНИМКЕ: встреча

двух капитанов.
Фото Б. Некрасова.

ПЯТЬ МИНИСТЕРСКИХ 
ПРЕМИЙ
П я т ь  премий Министерст

ва высшего и среднего спе
циального образования 
СССР присуждено научно- 
исследовательскому инсти
туту прикладной математи
ки и механики при ТГУ. 
Эти премии будут вручены 
институту за работы в об
ласти механики сплошных 
сред, механики и физика 
быстро протекающих про
цессов, автоматизации сбо
ра и обработки эксперимен
тальной информации и дру
гие.

Все работы доведены до 
внедрения и получили высо
кую оценку заказчика.

Е. АЛЕКСАНДРОВ.

в совхоз—
НА ВЕРТОЛЕТЕ

На картофельных полях 
Лукашкинской фермы сов
хоза «Александровский» в 
субботу и воскресенье ра
ботали школьники из рай
центра, которые шефствуют 
над совхозом. В эти дни 
они убрали урожай с пло
щади более 5 гектаров — 
накопали 80 тонн картофе
ля. Очень хорошо поработа
ли ребята из 8-го класса «а» 
и 10-го «в». В это время 
другая группа ребят из 
8-летней школы Лг 1, кото
рая в совхоз прилетела на 
вертолете МИ-8, дежурила 
на АВМ. Школьники . зата
ривали и складировали ви
таминную травяную муку.

Секретарь парткома сов
хоза «Александровский» 
П. Г. Гусаченко тепло по
благодарил ' щкольников, 
показавших отличный при
мер ударного труда в дни 
страды.

В. ЖУКОВ.

СЕРЕБРО И БРОНЗА
В течение нескольких лет 

ТИАСУР является участни
ком ВДНХ.

Кафедра технической ки
бернетики разработала и 
представила на выставку 
информационно - поисковую 
систему «Квантер».

Недавно институт ■■ полу
чил сообщение, что «Кван
тер» удостоен награды 
ВДНХ. И на заседании уче
ного совета ТИ АСУ Ра ав
торам системы старшему 
инженеру Ю. П. Шевелеву 
и ассистенту Ю. М. Кос- 
тырину вручены награды— 
серебряная и бронзовая ме
дали.

И. СИНЯЕВА.

Hi Kfi/IHO
в СЕГОДНЯ

КИНОТЕАТРАХ:

В Москве, во Дворце водного спорта недавно проходил 
чемпионат Европы по подводному спорту, в котором приня
ло участие около двухсот спортсменов, представителей пят
надцати стран.

Как известно, на этих представительных состязаниях с 
большим успехом выступили томичи, спортсмены клуба 
«СКАТ».

Мы попросили подробнее рассказать об этих соревнова
ниях председателя «СКАТа», мастера спорта СССР, ассистен
та университета В. В. Жданова, принимавшего участие в чем
пионате Европы в качестве судьи.

y v  вучат фанфары, изве- 
[ В щающие об открытии 
“ v  чемпионата Европы по 

в  Я подводному спорту. Вы- 
ходят и выстраиваются 

перед Трибунами спортсме
ны. Им аплодируют москви
чи, гости-туристы, пред
ставители посольств стран— 
участниц чемпионата. Всех 
приветствует председатель 
оргкомитета Г. Лиханов и 
вице-президент Всемирной 
конфедерации подводной де
ятельности Луиджи Ферраро 
(Италия).

Для подъема флага сорев
нований — Государственного 
флага СССР — вызываются 
рекордсмены мира, чемпио
ны Европы —• томич капи
тан сборной СССР А. Шум
ков и спортсменка из Моск
вы Т. Никифорова.

В сборной команде СССР 
три томича, три воспитанни
ка, клуба «С К АТ» ТГУ: . мас
тер спорта международного 
класса, научный сотрудник 
Сибирского физико-техниче
ского института Александр 
Шумков, мастера спорта 
СССР — ученица 10-го клас
са 45-й школы Ирина Ав
деева и выпускник Томского

коила команду: как бы этот 
просчет не вйшел из строя 
спортсменку. И вот финаль
ный заплыв следующего дня 
По четвертой дорожке плы 
вет Фаломкина, по пятой — 
Авдеева, по шестой — ре 
кордсменка мира в плава 
нии на 200 метров Верле 
Гужон Франсин (Франция) 
Смотрим на водные дорожки

педагогического института, 
военнослужащий Владимир 
Волков.

. ...Утренняя программа на
чалась предварительными’ 
заплывами на дистанцию 100 
метров среди женщин. Ири
на впервые стартует на та- 

. ких ответственных соревно
ваниях, и все мы видим, как 
юной пловчихе трудно спра
виться с волнением. И вот 
— старт. -Десятиклассница 
плывет очень быстро. Но ее 
движения не .всегда точны, 
согласованны. На повороте 
она теряет скорость ио,про
игрывает новосибирской 
спортсменке, Н. Фаломкиной, 
которая доводит рекорд ми
ра до 46,62 секунды.

Иринина неудача обеспо-

и замечаем, что Ирина пре
ображается. Стремительны и 
пластичны ее движения. То
ропливо отсчитывают время 
секундомеры. Но вот оста
лись позади последние мет
ры, и все узнают, что родил
ся новый мировой рекорд: 
Ирина Авдеева проплыла 
дистанцию за 46,29 секун
ды!

На двух дистанциях под
водного плавания— 100 и 400 
метров с аквалангом на 
пути к победе у Ирины не 
было соперниц. Она выигры
вает легко и свободно с но
выми рекордами мира. За 
два дня томская спортсмен
ка!’ получила три золотые 
медали чемпиона Европы и 
устайовила три мировых ре
корда.

Владимир Волков также 
оправдал надежды тренеров 
сборной СССР. На семи 
дистанциях он получил че
тыре золотые медали, 
выдержав конкуренцию со
ветских и зарубежных спорт
сменов. Эти высокие награ
ды Волков завоевал на ди
станции 400 н 800 метров и 
как Соавтор побед в эстафе
тах 4x100 и 4x200 метров.

Капитану сборной СССР 
мастеру спорта международ
ного класса Александру 
Шумкову первая золотая ме
даль досталась в плавании 
на 800 метров в ластах, а 
следующую золотую он по
лучил на дистанции Д.500 
метров. Его соперниками бы
ли из;В.естные спортсмены 
Франции, Италии и ГДР. 
Томскому аквалангисту уда
лось установить новый миро
вой рекорд, который теперь 
равен 14 минутам 34,88 се
кунды. Третью он получил 
за эстафету 4x200. метров. 
А четвертую, самую главную 
золотую медаль соревнова
ний, и хрустальный кубок Ев
ропы Шумков завоевывает 
уже после трехдневной борь
бы в шестикилометровом 
марафонском заплыве, кото
рый проходил по Москве-ре- 
ке.

Со старта вперед сразу же 
вышел чемпион Европы и 
рекордсмен мира мастер 
спорта международного клас
са Александр Крюков. Его 
основными соперниками ста
ли А. Шумков,, Ю. Кравец,

француз М. Ойенар и спорт
смен из ГДР: А. Квест — все 
стайеры, классные спортсме
ны.

Около половины дистанции 
Крюков проплыл бок о бок 
с Шумкозым, но вскоре то
мич уходит вперед. Обогнать 
его не удалось и Ю. Крав
цу, который на протяжении 
всей дистанции преследовал 
Шумкова. И вот долгождан
ный финиш. Серебряный 
призер марафонского за
плыва в Авиньоне (Фран
ция, 1971 г.) Александр
Шумков на этот раз 
был первым. Второй год под
ряд Александр получает вы
сокое звание лучшего спорт
смена чемпионата. Централь
ный комитет ДОСААФ 
СССР наградил талантливо^- 
го спортсмена кинокамерой 
для подводных съемок.

После соревнований вице- 
президент Всемирной конфе
дерации подводной деятель
ности Луиджи Ферраро ска
зал, что для него было пол
нейшей неожиданностью уви
деть среди чемпионов Евро
пы трех сибирских спортсме
нов. Достав ручку, он напи
сал на книге, которую пода
рил томичам: «Самые наи
лучшие пожелания спортсме
нам клуба «СКАТ» за их 
результаты в настоящем и 
будущем».

Сейчас томские подводни
ки готовятся к новым стар
там, которые состоятся в но
ябре на международных со
ревнованиях в Париже.

В. ЖДАНОВ, 
мастер спорта СССР.
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Т И П О Г Р А Ф С К А Я  К Р А С К А  
И К Р О К О Д И Л О В Ы  СЛЕЗЫ

16-10.
земли
«Дама
14-20,

22.
хро-

имени М. ГОРЬКОГО
«С тари ки -разб ойн и ки»

8-50, 10-40, 12-30, 14-20.
18. 19-50, 21-40. « Р ан ы  
наш ей» — 8-35, 10-30. 
с собачкой» — 12-25,
16- 15, 18-10, 20-05,
Зал к и н о хр о н и ки  — 
н и кальн о  - д о к у м е н т а л ь н ы е  
ф и льм ы »  —- 0. * 10-05. 11-10,
12-15, 13-20. 14-25 ,: 15-30, 16-35,
17- 40, 18-45, 20-55, 22.

«ОКТЯБРЬ»
«Стари  ки-разбойнини»

8-40. 10-30, 12-20, 14-10.
17-50. 19-40. 21-30.

«Ш ельм ен ко-ден щ и к»  — 9.
12-30. 14-20. 16-10, 18, 19-50,
21-40. Для детей — «Ч уд ак  
из 5-го «Б» -  10-50.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
«Ожерелье для моей люби

мой» —- 18, 20, 22,_____ ____  '

16.

Почтовое ведомство Сбе- 
, диненных Штатов всегда 

верно служило интересам 
очередной правящей пар
тии. Это и понятно: кто пла
тит, тот и заказывает му
зыку, то бишь марки й про
чие почтовые принадлежно
сти. И в этих формах малой 
пропагандистской графики 
явственно видны основные 
идеи правящих кругов ’ 
США.

Доблестная национальная 
гвардия, опора порядка, 
гроза «черномазых бунтов
щиков», нелояльных студен
тов и пацифнстов-демон- 
странтов; женская (чем не 
равноправие?) вспомога
тельная служба армии; 
подготовка резервистов;

. звездно-полосатый флаг во 
всех.вариантах и миллион
ными тиражами, «славные» 
юбилеи НАТО и СЕАТО с 
лозунгами «Мир, сила, сво
бода»; «великие американ
цы» от Гомперса до Далле
са — все это и многое дру-

имени И. ЧЕРНЫХ
«С тари ки -разб ойн и ки»  —

8-40, 10-25, 12-10. 13-50. 15-35, 
17-20, 19-05, 20-50.

«Ч ерны й  б ар хат»  — 8-40. 12, 
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20,
22 . Для детей — « К ак  м ы ш и 
к о та  хоронили» — 10-20.

«ПИОНЕР»
«Горячие тр оп ы » — 13. 14-40, 

16-20. 18, 19-40, 21-20. «Сол
нечны й луч »  — .9 , 10-20, 11-40.

«СИБИРЯК»
«Две лю бимы е» — 10-30,

12-25. «Ц веток и намень» (две 
сери и ).— 13-40, 16-20, 19.
21-40. Для детей — «К ак  - 
О слик сч а сть е  иснал» — 9-20.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Две лю бимы е» -— 16, 18, 20. 
КИНОТЕАТР 

ГОРОДСКОГО САДА
«Леди Гам ильтон» — 16. 18,20.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Н у , погоди!» — 1 5 , 18-30.
«Леди Гам ильтон» — 16-30, 20.

И Х  Н Р А В Ы
гое есть на почтовых мар
ках Соединенных Штатов 
Америки. Не обошлось й без 
«свободолюбивой» тематики 
—Гтатуя Свободы во всех
ракурсах и марки в честь 
гражданских прав ■ и осво

бождения негров (две по
следние, правда, довольно 
мрачных, расцветок).

Лицемерия и ханжества 
американской почте, как 
видно, не занимать. Выпу
скается серия «Поборники 
свободы» — помещают ту
да рядом с Симоном Бо
ливаром и Махатмой Ганди 
белофинского генерала Ман- 
нергейма; усиливается эска
лация войны во Вьетнаме— 
изготавливают и, шлепают 
на письма этакий элегант
ный штамп-трафарет: «М о
литесь за мир».

И вот очередная новинка 
— траурный конверт с 
надписью: «В память тех,

С У Б Б О Т А , 23 сентября 
I П РО ГРАМ М А  

М О СКВА
14.35. «Директор». Художе

ственный фильм. («Мос
фильм». 1970 г.). 1-я серия.
15.50. «Союз нерушимый». 
Латвийская ССР. 18.00. «Вре
мя». Информационная про
грамма. 18.30. «Тихая Одесса». 
Художественный фильм. (Одес
ская киностудия. 1967 г.). 
20.00. На вопросы телезрите
лей отвечает министр автомо
бильной промышленности
СССР А. М. Тарасов.

ТОМ СК
20.30. Земля и люди: «Каж

дый час — урожаю». «Заго
товка кормов — забота об
щая». «Забота о тех, кто в по
ле». Выступление заместителя 
председателя облпотребсоюза 
В. С. Хохлова. 21.15. «Маршру
ты агитбригады».

кто сегодня погиб во Вьет
наме». Какой великолепный 
образец . сентиментального 
лицемерия! И недорого, и 
эффектно, и вызывает слезы 
умиления у .какой-нибудь 
мамаши из Джорджии, без
временно потерявшей свое 
нежно любимое чадо в боло-. 
тах Южного Вьетнама. И 
не спросит мамаша, а за ка
ким, собственно, чертом, 
полез ее бравый вояка-доб
роволец сеять смерть в да
лекой многострадальной 
земле? И не поймет никог
да, что получил он, как и 
тысячи других роботов Пен
тагона, по заслугам, и что 
нужно не молиться за мир, 
а бороться за него, как это 
делают лучшие сыновья 
Америки, в том числе и те, 
кто прошел через огненную 
купель Вьетнама и кого уже 
не обманут пропагандист
ские выверты официальных 
болтунов, приправленные 
1 юкодиловыми слезами 
почтового департамента.

О. СОЛДАТКИН.

М О СКВА
22.00. «Сельская страда». 

22.15: «Музыкальные встречи». 
23.00. «Время». Информацион
ная программа.

I I  П РО ГРА М М А  
ТО М СК

17.15. «Томск: люди, собы
тия...». Недельное обозрение. 
17.35. «Фамилия? Ситниковы». 
Очерк. 17.45. Художественный 
фильм «Старый знакомый». 
(«Мосфильм». 1969 г.).

ШШШШмШШШ? : Ж %

Международная фотовыставка в Томске. 
В. Яковлев (СССР). «Проиграли».

РАДИО
С У Б Б О Т А , 23 сентября

7.34. Обзор последних изве
стий. 7.40. Спортивная неделя. 
7.45. Музыкальный антракт. 
8.30. «Пионерская зорька». 
9.15. По страницам газеты 
«Красное знамя». 9.25. Му
зыкальный привет героям 
жатвы. 15.00. На полях обла
сти. 15.10. Художественная
самодеятельность — тружени
кам села. 15.30. Радиожурнал 
«Современник». Выпуск 47-й.

Герои жатвы. «Слово зову
щее» —; рассказ об агитато
рах совхоза. Встреча для 
вас. Мое родное село.

. Троллейбусное депо объ. 
являет прием на курсы води
телей троллейбусов.

На курсы принимаются ли
ца. достигшие 18 лет. При
нятым выплачивается сти
пендия в размере 60 рублей 
в месяц, предоставляется 
благоустроенное общежитие 
и бесплатный проезд в трам
ваях и троллейбусах. Жела
ющие могут одновременно 
работать и учиться.

Обращаться: 634021,'
Томск, проспект им. Фрун
зе, 137, в отдел кадров, тег 
лефон №  4-62-16. Проезд 
троллейбусом № 2 до оста
новки «Троллейбусное де
по».

Городское профессиональ
но-техническое училище № 6 
объявляет дополнительный 
прием учащихся на 1972 — 
73 учебный год по специ
альности монтеры связи. 
Срок обучения — 1 год. 
Принимаются юноши с обра
зованием 8 — Ю классов, 
проживающие в г. Томске 

Обращаться: 634001,
Томск, пр. им.-Ленина, 181.

Профком Томского медин
ститута заключает договоры 
с квартиросдатчиками на
1972 — 1973'гг. .

Обращаться: Ь34иои,
Томск, Московский тракт; 2, 
ТМИ, телефон № 2-34-76, с 
15 по 17 часов.______ _____

Томский, драматический 
театр покупает натуральный 
Голос по цене до 100 рублей 
за кг.Обращаться в. часы заня
тий.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА
29, 30 сентября, Г октября—

ВЕЧЕРА САТИРЫ И ЮМОРА

У нас в гостях— «Клуб 12 стульев» «Литератур
ной газеты». . .

В творческом вечере-концерте принимают участие 
известные советские писатели-сатирики: Аркадий
Арканов, Виктор Ардов, Владлен Бахнов, Виктор 
Веселовский, Григорий-Горин, Михаил Жванецкий, 
Александр Иванов, Лион Измайлов, Виталий Рез
ников, Марк Розовский, Илья Суслов, Владимир 
Тихвинский.

Начало вечеров: 29 и 30 сентября — в 20 часов.
Г октября — в 16 и 20 часов. 

Принимаются коллективные заявки. > >
Кассы работают с 11 часов. у  ■

С н и м а е т с я
«М а ч е х а »

Киностудия «Мосфильм» ведет съемки художествен
ного фильма «Мачеха» по одноименной повести томской 
писательницы Марии Халфиной.

Три года назад повесть была опубликована в ojfnoM из 
номеров литературного приложения журнала «Огонек». 
«Мачеха» вызвала читательские ■ отклики. Ею заинтере
совалась популярная советская актриса Татьяна Дорони
на, которая предложила экранизировать эту повесть..

Рассказывает режиссер-постановщик фильма Олег 
Бондарев:

— Сценарный вариант «Мачехи» сделали драматург 
Эдгар Смирнов и Татьяна Доронина. Актрису привлек 
образ женщины, которая неожиданно стала мачехой. В ее 
семью, в установившийся уклад жизни вошло нечто но
вое — восьмилетняя Светка. Молчаливая, 'замкнутая 
девочка не сразу назвала мачеху своей матерью. Не сра
зу и Шура почувствовала привязанность к чужому ре
бенку. Мы хотим показать на экране, какой нелегкий 
психологический путь проделала простая деревенская 
женщина, прежде чем сумела завревать сердце малень
кого человека. Только тогда она по-настоящему поняла 
великую силу материнской любви... Повествуя о жизни 
села и его людях, мы стремимся раскрыть высокую нрав
ственную чистоту советского человека.

Съемочная группа вернулась из подмосковного города 
Коломны, и теперь работа идет в павильонах «Мосфиль
ма». Это будет цветная широкоэкранная лента. Работу 
над 1 ней предполагаем закончить к концу года.

Рассказ дополняет режиссер Борис Велыпер:
— Фильм «Мачеха.» явится первой большой работой 

недавнего выпускника института кинематографии Олега 
Бондарева, дебютировавшего на экране новеллой «Прод- 
комисоар» в фильме «В  лазоревой степи» по ранним 
рассказам М. Шолохова. Оператор — Игорь .Черных, 
художники-постановщики Николай Усачев . и Сергей 
Портной.

Исполнительница роли главной героини фильма Шуры 
Олеванцевой хорошо знакома нашим, зрителям. Актриса 
Московского академического театра имени В. Маяков
ского Татьяна Доронина ранее успешно снималась в 
фильмах «Старшая сестра», «Перекличка», ^Еще раз 
про любовь». Роль, которую ей предстоит сыграть в 
«Мачехе», была написана с учетом ее актерской инди
видуальности и Личных пожеланий кая соавтора сцена
рия. Среди других исполнителей ---------- * —молодой ленинград
ский актер Л. Неведомжий, народный артист РСФСР 
В. Самойлов, артисты Н. Федосова, Т. Совчи, В. Кузне
цова, В. Шульгин, М. Гаврилко и другие.

В съемках участвовали многие жители Коломны, а 
также самые юные исполнители — московские ребята 
Лена Костерева и Саша Далекий.

Музыку, к «Мачехе» пишет композитор Г. Пономарен
ко. Его песню на слова В. Бокова «Трудное счастье» 
вместе с хором и • оркестром в фильме исполняет Людми
ла Зыкина.

Писательница Мария Халфина находится сейчас в 
Москве, работает вместе с  творческим коллективом 
«Мосфильма».

И ВНОВЬ КРУПНЫЙ СЧЕТ
С К О П Л Е , 21 се н тя б р я . (Т А С С ). Во втором ту р е  ш ахм атн о й  

олим п иады  сборная С С С Р  в стр е ти л а сь  с командой Д ании и 
вновь одерж ала уб ед и тельн ую  победу — 3 ,5 :0 ,5 . См ы слов в ы 
и гр ал  у  Х ам ан а , Т а л ь  — у  Я ко б ссо н а , Карпов — У Слота . 
Вничью  зако н ч и ла сь  встр еча  Савон — Х олм . Теп ер ь  у  н аш и х  
ш ахм ати сто в  7,5 о ч ка .

Р е альн ы е  ш ан сы  на вы ход  в ф и н ал ь н ы й  ту р н и р  им ею т 
та к ж е  ком анды  В е н гр и и , Ф Р Г  и Ю гославии . Они соответст- 
венно победили сборные М арокко — 4 :0 , И сландии  — 2,5 :0 ,5  
(одна п ар тия о тло ж ен а ), Ки п ра  — 4:0 . (ТАСС.).
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